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В 
Госдуме предложили 
изменить Конститу-
цию, избавившись от 

пункта, который запре-
щает какую-либо госу-
дарственную идеологию. 

Звучит сурово. Но на 
самом деле статья 13 Ос-
новного закона выглядит 
куда толерантнее: «1. В 
РФ признается идеоло-
гическое многообразие. 
2. Никакая идеология не 
может устанавливаться в 
качестве государственной 
или обязательной». Акку-
ратные формулировки. 
Собственно, иных на мо-
мент принятия Конститу-
ции, осенью 1993 года, и 
быть не могло. Советская 
эпоха закончилась, по-
сле расстрела парламента 
называть Россию демо-
кратией было бы нелепо, 
а как иначе? И кто был 
способен взять на себя 
роль главного идеолога?

Но времена быстро из-
менились, и претендентов 
во «властители дум» по-
вылазило много. Отдель-
ным мятущимся лично-

стям захотелось лозунгов, 
флагов, нарисованных на 
карте маршрутов в гряду-
щее, где лично им будет 
тепло и уютно. И посыпа-
лись сомнительные при-
думки. 

Один из членов экс-
пертного совета при 
уполномоченном по 
правам человека выдал 
мощно: «Слово «патрио-
тизм» должно быть обя-
зательной идеологией 
нашего государства. Как 
защитить патриотично 
настроенных граждан от 
непатриотично настроен-
ных?» 

Если человек берется 
рассуждать о столь непро-
стых материях, он хотя бы 
узнал, что такое патрио-
тизм, который никак не 
может стать «обязатель-
ной идеологией нашего 
государства», поскольку 
обозначает совсем иное 
понятие - «политический 

принцип и социальное 
чувство, осознанную лю-
бовь, привязанность к Ро-
дине, преданность ей».

Сложное определение, 
но его никак нельзя вы-
дать за какую-то идеоло-
гию. Тем более что патри-
отизм у каждой страны, 
каждой нации имеет соб-
ственное содержание. Он 
был введен в обществен-
ный оборот еще деятеля-
ми французского Просве-
щения в XVIII веке. Свои 
особенности патриотизма 
есть в любой стране - в 
Англии, в США и т. д. Рос-
сийские исследователи 
считают, что патриотизм 
сам по себе не может яв-
ляться самоценностью, 
как не может и не должен 
являться идеологией.

Поэтому тем обще-
ственным деятелям, ко-
торые хотят оказаться в 
первых рядах «строите-
лей идеологии», не ме-

шало бы немного грамо-
те подучиться, попутно 
крепко подумав, какую 
идеологию и какие идеи 
внедрять. 

Они в РФ есть - идеи и 
образ будущего? Или их 
только предстоит приду-
мать? И главное, как пере-
скочить требования того 
же Основного закона, что 
положение о пересмотре 
глав 1, 2 (где содержится 
«запрет» на идеологию) 
сначала должно быть 
поддержано тремя пяты-
ми членов Совета Феде-
рации и Госдумы, а потом 
Конституционное собра-
ние, которого до сих пор 
нет у нас в стране (!), либо 
подтверждает незыбле-
мость Конституции, либо 
двумя третьими голосов 
выносит решение на все-
российский референдум. 
Кто подтвердит, если не-
кому?

Алексей Воробьев

По информации инсайдеров 
крупных компаний, Минфин 
предложил ввести «налог 

чрезвычайного характера» и закре-
пить его в Налоговом кодексе.

Он будет вычитаться фактически 
задним числом: сейчас - в размере 
10% от заработанных компаниями 
средств за 2021-2022 годы. Правда, 
самые доходные отрасли не постра-
дают - отечественные сырьевые 
предприятия в связи с санкциями уже 
получили серьезный денежный урон. 
Но это отдельная тема.

На днях североамериканский 
электронный журнал The American 
Thinker написал, что антироссийские 
санкции оказались самым грандиоз-
ным просчетом Запада за всю исто-
рию. Они не поставили экономику 
РФ на колени, вместо этого ограниче-
ния пошатнули экономики западных 
стран - те страдают от высокой ин-
фляции и дефицита энергоносителей.

А несколько ранее об успехах про-
мышленного производства в России 
высказались эксперты, опрошенные 
агентством Bloomberg. Дескать, эко-
номика России дала успешный отпор 
западным санкциям в прошедшем 
году, а 2023 год ознаменуется ростом 
промышленного производства. 

Всю эту оптимистичную ауру не-
вольно пытается разрушить отече-
ственный Минфин. Придуманный им 
«налог чрезвычайного характера» 
никак не свидетельствует о благо-

получии экономики. Действительно, 
если все столь хорошо, зачем прави-
тельству изымать у компаний 10% от 
суммы превышения прибыли за 2021-
2022 годы? То есть лишать бизнес обо-
ротных и прочих средств, которые он, 
возможно, уже успел потратить.

История с так называемым разо-
вым налоговым сбором, который уже 
не первый месяц правительство хочет 
стрясти с крупного бизнеса для заты-
кания дыр в бюджете, обрастает но-
выми подробностями. Правительство 
предлагало разные варианты выплат, 
бизнес это не устраивало. И ряд экс-

пертов подозревает, что дело не в пла-
тежах бизнеса, очень напоминающих 
вымогательства рэкета 90-х.

У топ-менеджеров бизнеса есть 
представления о состоянии государ-
ственных финансов. Либо эта инфор-
мация не должна заставлять прави-
тельство прибедняться, либо быстрая 
трансформация госбюджета с про-
фицита на дефицит говорит бизнесу 
о неэффективном управлении казен-
ными деньгами. В любом случае это 
не стимулирует бизнес делиться день-
гами с государством.

Павел Максимов

По заветам 
Дзержинского
Похоже, лавры Феликса Дзер-

жинского не дают покоя 
некоторым парламентари-

ям. Он, как известно, боролся не 
только с врагами революции, но 
и с беспризорностью в тогдашней 
России. И преуспел. 

В Госдуму внесен законопроект, 
согласно которому детей, само-
вольно ушедших из дома или не-
однократно совершивших адми-
нистративные правонарушения, 
будут направлять в Центры вре-
менного содержания для несовер-
шеннолетних правонарушителей 
при ОВД. Предполагается, что 
там они будут жить, учиться и тру-
диться в свое удовольствие. И рас-
станутся с дурными привычками, 
станут достойными гражданами. 

Однако по какому праву детей, 
пусть на время, будут изымать из 
семей? Без решения суда?! Закон 
№120-ФЗ «Об основах системы 
профилактики безнадзорности и 
правонарушений несовершенно-
летних» предписывал, что в упо-
мянутые центры могут быть по-
мещены несовершеннолетние: 
направляемые по приговору суда 
или по решению суда в специ-
альные учебно-воспитательные 
учреждения закрытого типа; вре-
менно ожидающие рассмотрения 
судом вопроса о помещении их в 
специальные учебно-воспитатель-
ные учреждения закрытого типа 
в случаях, предусмотренных п. 6 ст. 
26 настоящего Федерального за-
кона; самовольно ушедшие из спе-
циальных учебно-воспитательных 
учреждений закрытого типа; со-
вершившие общественно опасное 
деяние до достижения возраста, с 
которого наступает уголовная от-
ветственность за это деяние, и т. д.

Другими словами, те подростки, 
которых туда решил направить 
суд. Однако в новом законопроек-
те речь идет исключительно о тех, 
кто до суда «еще не докатился», - о 
ребятах, всего лишь убежавших 
из дома (а не виноваты ли в этом 
родители?), или о двух-трех по-
павшихся на мелкой шалости, за 
которую в крайнем случае пола-
гается лишь штраф.

В реальности возможно и дру-
гое: ради привычной у нас эконо-
мии сил, средств и персонала тех и 
других подростков соберут вместе 
- хотя бы во время школьных за-
нятий. Кто окажется там лучшим 
наставником - штатные педагоги 
или набравшиеся уже жизненного 
опыта малолетние преступники?

И даже если у властей хватит воз-
можностей и, главное, ума изолиро-
вать эти два контингента в Центрах 
временного пребывания, все равно 
закрытая система интернатовско-
го типа объединит много не самых 
благополучных подростков, мили-
цейские навыки воспитателей. Все 
это скажется на детях далеко не 
лучшим образом, а общество и се-
мья на выходе могут получить еще 
более сложного подростка.

Лаврентий Павлов

Идеология без идей
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О налоговой чрезвычайщине

трлн рублей

- на таком историческом максимуме находится задолженность граждан 
России перед банками. Об этом сообщается в исследовании Аналитического 
центра НАФИ. Указанная сумма равна всем планируемым доходам российского 
бюджета в 2023 году. Эксперты считают, что столь большие долги граждан стали 
следствием серьезного падения их доходов в течение нескольких лет. Каждый 
второй заемщик сегодня имеет два или более потребительских кредита, у каж-
дого седьмого их не менее четырех.
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Официальные данные 
Росстата таковы: за 2022 год 
число жителей России умень-
шилось почти на 550 тысяч 
человек. За это время роди-
лись 1 миллион 197 тысяч 837 
человек, а умерли 1 миллион 
741 тысяча 238.

Рождаемость снижается с 
2014 года. По прогнозу демо-
графов НИУ ВШЭ, сделанно-
му еще до частичной мобили-
зации и панической миграции, 
к 2100 году число россиян 
сократится до 137,5 миллио-
на человек. А СOVID-19 при-
вел к тому, что ожидаемая 
продолжительность жизни в 

2020-м откатилась на 4-6 лет 
назад. Закрытие границ и лок-
даун способствовали сниже-
нию в 2,5 раза миграционного 
прироста. Как утверждают 
демографы, даже самые бла-
гоприятные показатели рож-
даемости не обеспечат рост 
населения, если не будет учтен 
миграционный прирост.

Директор Института демо-
графии НИУ ВШЭ Михаил 
Денисенко просит не беспо-
коиться: мол, все это было 
ожидаемо, спрогнозировано. 
И связано с особенностями 
возрастной структуры населе-
ния: происходит сокращение 

числа потенциальных роди-
телей, потому что в активный 
репродуктивный возраст всту-
пили поколения, родившиеся 
в 1990-х - начале 2000-х годов.

На демографической ситу-
ации отрицательно сказались 
и кризисы. По утверждению 
Денисенко, в такие периоды 
сокращается число создава-
емых браков, а в период ми-
грации (например, в поисках 
работы) или мобилизации 
семьи на время распадаются. 
Падение доходов и рост уров-
ня цен, безработица ведут к 
неопределенности и неуве-
ренности. Эксперт утверж-

дает, что депрессии в период 
кризисов отрицательно ска-
зываются на интимной жизни 
немалой части населения.

Семьи откладывают рож-
дение ребенка, хотя и не от-
казываются от идеи рано или 
поздно его завести. Но если 
кризис затягивается (яркий 
пример - Россия 1990-х - на-
чала 2000-х годов), немалое 
число женщин, вынужденно 
откладывающих рождение 
детей, выходят из репродук-
тивного возраста.

В России средний возраст 
матери при рождении перво-
го и последующих детей про-
должает расти и сегодня со-
ставляет 29 лет. Учитывая, 
что способность зачать ре-
бенка снижается с возрастом 
и особенно быстро с 35 лет, 
откладывание запланирован-
ной беременности даже на 
относительно короткий срок 
приведет к безвозвратным 
потерям для рождаемости.

Как констатируют экспер-
ты, расходы государства на 
семейную политику в целом 
и поддержку рождаемости в 
России весьма невелики. Они 
в несколько раз меньше, чем 
во Франции или в Скандинав-
ских странах. Материнский 
капитал стал едва ли не самой 

действенной демографиче-
ской мерой многих последних 
лет. Но чтобы обеспечить его 
эффективность, его надо воз-
вратить на второго ребенка и 
дополнительно ввести на тре-
тьего. Размер маткапитала 
разумно было бы увеличить 
до 1 миллиона рублей, так как 
основное направление его ис-
пользования - решение жи-
лищных проблем, а рост цен 
на недвижимость в России в 
последние годы значительно 
опережал общую инфляцию, 
по величине которой индек-
сировался маткапитал.

«Изменить ситуацию пол-
ностью в ближайшие несколь-
ко лет не представляется воз-
можным. А вот значительно 
смягчить демографический 
кризис вполне реально, - 
уверен научный сотрудник 
международной лаборатории 
демографии и человеческого 
капитала Института Гайда-
ра Игорь Ефремов. - Но для 
этого необходимо как можно 
быстрее кардинально менять 
структуру государственных 
расходов и сделать демогра-
фическую, социальную поли-
тику и здравоохранение абсо-
лютными приоритетами».

Подготовил 
Андрей Князев

Инициатива актуальная, 
дефицит кадров все острее 
чувствуется на промышлен-
ных производствах. Хочется 
верить, что подготовка новых 
специалистов станет одним из 
первых шагов для реформи-
рования реального сектора.

В приличном экспертном 
обществе все чаще сегодня 
используют слово «индустри-
ализация». Оно вроде бы вер-
нулось к нам из 30-х годов про-
шлого века, история, похоже, 
повторяется на новом витке 
развития, и то, к чему наша 
страна стремилась в те вре-
мена, сейчас стало столь же 
актуально. Если не больше. 
Но способны ли мы сейчас ре-
шить похожие по масштабам 
и значению задачи?! Специ-
алисты утверждают, что инду-
стриализация - это сложный 
процесс, связанный с увеличе-
нием производительных сил 
общества, ускорением научно-
технического прогресса, инно-
вационными решениями как 
основой повышения произво-
дительности труда и темпов 
роста производства во всех от-
раслях хозяйства.

По мнению экспертов, се-
годня индустриализация для 
российской действительно-
сти - это не затыкание дыр в 
экономике, а емкая средне-
срочная и долгосрочная за-
дача, не совместимая с либе-
рально-рыночной моделью. 
И решить эту задачу может 
не частный бизнес, а только 
государство. Но где оно?!

«Для того чтобы ситуация 
изменилась, нужна комплекс-
ная работа всех: и государства 
с точки зрения перспектив-
ного планирования трудовых 
ресурсов, и бизнеса с точки 
зрения его готовности вкла-
дываться экономически в те 

кадры, которые он рассчи-
тывает привлечь на работу, 
- рассуждает известный эко-
номист Оксана Дмитриева. - 
У нас есть сектора, которые 
смотрят на перспективу, но 
в основном они относятся к 
нефтегазовой отрасли. А 
чтобы в стране на-
чалась новая ин-
дустриализация, 
которая, по 
сути, решит 
п р о б л е м ы 
и импорто-
замещения, 
и развития 
экономики, 
и частично 
даже образо-
вания, нужно на-
чинать с развития 
индустрии». 

Оксана Дмитриева счита-
ет, что в стране достаточно 
средств для развития, их нуж-
но только правильно пере-
распределить. Очевидно, что 
нужны программы обеспече-
ния долгосрочного спроса на 
промышленную продукцию; 
нужны прямые бюджетные 

доплаты по всей цепочке под-
готовки инженерно-техни-
ческих работников и пря-
мые бюджетные доплаты 
всем занятым в промышлен-
ности.

Нам долго выдавали за 
законы природы «правила, 

специально приду-
манные в мире для 

того, чтобы не 
позволять раз-
виваться стра-
нам, богатым 
ресурсами», 
утверждает 
эксперт. Уди-
вительно, что 

даже 2022 год 
не принес в этом 

переосмысления. 
И главная наша про-

блема сейчас - отнюдь 
не в западных или восточ-
ных технологиях и оборудо-
вании, а в кадрах, которые, 
как известно, решают все, но 
при этом проблему нехватки 
кадров не решает никто. 

«Тем людям, которых ра-
ботодатели хотят получить 
в виде обученных специали-

стов на предприятиях, долж-
ны закладываться не только 
навыки, связанные непосред-
ственно с их производствен-
ной деятельностью, но и ос-
новы трудового права. Это 
относится и к обучающимся 
предпринимателям, пото-
му что нам грозит ситуация, 
когда акцент будет делаться 
только на компетенциях, не-
обходимых для работы или 
управления. Но если и ра-
ботник, и работодатель не 
будут знать о своих правах и 
обязанностях, то мы можем 
получить, с одной стороны, 
диких помещиков, которые 
считают, что они на все име-
ют право, а с другой - холопов, 
которые считают, что они ни 
на что не имеют права. Этого 
допустить нельзя», - отмечает 
зампред Федерации незави-
симых профсоюзов России 
Александр Шершуков.

Что, однако, мешает прави-
тельству делать шаги, столь 

очевидные для большинства 
экспертов? Отсутствие опы-
та? Или желания? Как там у 
А. Пушкина: «Хотел писать 
- но труд упорный ему был 
тошен; ничего не вышло из 
пера его...» Нынешним «лиш-
ним людям» во власти труд 

тоже тошен? И инду-
стриализацией они го-
товы заниматься лишь 

понарошку?
«Объективные условия 

по-прежнему толкают нас 
к построению независи-
мой экономики, развитию 
своего реального сектора, 

производству комплекту-
ющих, к новой индустриа-
лизации. Но сделало ли пра-
вительство какие-то шаги в 

этом направлении? Ни-
чего не сделало, - кон-
статирует председатель 

Совета ТПП по промыш-
ленному развитию Констан-
тин Бабкин. - Год назад мы 
аккумулировали предложе-
ния всех отраслей промыш-
ленности, чтобы обеспечить 
стране импортоопережение. 
Сейчас был бы активный 
этап развития, можно было 
бы взять для бизнеса недо-
рогие кредиты. А компании 
могли бы работать с вузами, 
чтобы там производили бы 
тех специалистов, которые 
действительно нужны, а не 
которых ищет Высшая шко-
ла экономики...»

Правительство предло-
жениями отраслей промыш-
ленности не заинтересова-
лось, отмечает Бабкин. И 
пока мы имеем лишь стаг-
нацию. Возможно, ситуация 
изменится, когда вузы нач-
нут выпускать новых моло-
дых технарей, как мечтает 
Минобрнауки?

Григорий Алексеев

ИНДУСТРИАЛИЗАЦИЯ 
ПОНАРОШКУ

Глава Минобрнауки России Валерий Фальков за-
явил, что ведомство намерено изменить перечни 
специальностей высшего образования. По словам 
министра, сейчас необходимо совместными усили-
ями руководителей вузов и представителей ключе-
вых производств определить, какие специальности 
будут срочно востребованы рынком труда.

ОТЛОЖЕННЫЕ 
РОЖДЕНИЯ

Численность россиян сокращается 
последние 5 лет. За это время стра-
на потеряла почти 2 миллиона чело-
век. И, к сожалению, тенденция, как 

показывают исследования ученых, 
сохранится и на ближайшие годы.
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И глав
блема сей

Хочется ве-
рить, что подготов-

ка новых специалистов 
станет одним из первых 

шагов для реформирова-
ния реального сектора.  Де-
фицит кадров все острее 

чувствуется на про-
мышленных произ-

водствах.
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В штате Мэйн из-за эко-
номии на обходчиках пу-
тей не заметили размытой 
железнодорожной колеи, и 
очередной тяжелый состав 
сошел с рельсов. Людям за-
претили приближаться к 
месту аварии якобы из-за 
возникшего на месте кру-
шения сильного пожара. 
Но, скорее всего, власти 
хотят скрыть истинную 
картину происшедшего. По 
официальной версии, взор-
вались три локомотива, 
тащившие платформы для 
перевозки леса. Сообщение 
пожарного департамента о 
том, что там еще находи-
лись вагоны с некими опас-
ными материалами, тут же 
было удалено. Густой чер-
ный дым над местом аварии 
вызывает опасения, что со-
став перевозил радиоактив-
ные материалы.

Еще один железнодо-
рожный инцидент произо-
шел примерно в это же вре-
мя в Роквуде. Пучки искр, 
разлетевшиеся от поезда, 
подожгли лес, разыгрался 
сильный пожар, при туше-
нии которого пострадали 
трое пожарных.

Он состоял, по данным 
СМИ, из 150 вагонов. Даже 
одна эта цифра вызывает 
у адекватно мыслящего че-
ловека шок. Это в два раза 
больше средней длины со-
ставов, двигавшихся в пе-
риод с 2008 по 2017 год. И 
представьте, что они были 
заполнены сильнейшими 
химикатами! 

Но самая страшная в этой 
череде железнодорожных 
аварий случилась в Огайо, 
где сошел с рельсов огром-
ный состав. Токсичное об-
лако ветер отнес прямо на 

городок Восточная Пале-
стина. Когда среди местных 
жителей поднялась паника, 
руководитель Агентства по 
защите окружающей среды 
Майкл Риган лишь попросил 
их «доверять правительству».

Выяснилось, что после 
катастрофы не провели 
должного тестирования на 
отравляющие материалы, 
власти отказались от эва-
куации населения город-
ка, где люди подверглись 
страшной опасности. Их 
заверяли, что воздух и вода 
безопасны, тогда как они 
жаловались на боли в гор-
ле, кашель и кровотечение 
из носа. Местные жители 
получили изрядную дозу 
токсинов. В США эту ката-
строфу уже называют «аме-
риканским Чернобылем».

В Америке над окру-
жающей средой нависает 

страшная угроза из-за раз-
валивающейся железнодо-
рожной инфраструктуры, 
устаревших и плохо обслу-
живаемых АЭС, абсолют-
ного пренебрежения прави-
лами безопасности. После 
крушения в Огайо власти 
решили устроить контроли-
руемый поджог, в котором 
должен был сгореть пере-
возившийся составом ви-
нилхлорид, используемый в 
производстве пластика. Его 
жгли, чтобы предотвратить 
опасность огромного взры-
ва. В результате местных 
жителей накрыло облако 
выделившегося при сгора-
нии винилхлорида еще бо-
лее ядовитого диоксина.

Было выявлено еще 
и высокое содержание в 
окружающей среде акро-
леина, являющегося высо-
котоксичной субстанцией, 
угнетающей дыхательную 
систему. У местных жи-
вотноводов США начал-
ся падеж скота, умирают 
дикие животные и птицы. 
Корпорации и правитель-
ственные агентства скрыва-
ют от населения правду об 
отравлении окружающей 
среды. Взятые пробы не 
тестируются на ряд особо 
опасных веществ, а част-
ные компании, занимающи-
еся их сбором и анализом, 
действуют в сговоре с же-
лезнодорожным гигантом 
Norfolk Southern. К рабо-
там не допускают незави-
симых экспертов. Большой 
бизнес делает все, чтобы не 

платить за нанесенный лю-
дям и природе ущерб.

Американские желез-
нодорожники списывают 
участившиеся аварии на 
жадность своих боссов и 
политиков, мимо домов 
которых не проносятся 
поезда, несущие потенци-
альную угрозу. В США по 
железным дорогам курси-
руют составы с устраша-
ющим набором опасных 
грузов, по ним перевозят 
биологические материалы 
и даже ядерное оружие. 
«Богатые ребята не селят-
ся там, где живет простой 
народ», - говорят железно-
дорожники. Они жалуют-
ся на нехватку персонала, 
ухудшающиеся условия 
труда, пренебрежение тра-
диционными мерами безо-
пасности перевозок в угоду 
инвесторам с Уолл-стрит. 
В 2022 году произошло 818 
сходов поездов с рельсов, 
такого нет нигде в мире. В 
этих авариях были повреж-
дены 447 вагонов, перевоз-
ивших опасные грузы.

Сегодня в США длина 
поездов не ограничивает-
ся. Компании для эконо-
мии увольняют опытных 
инспекторов, следящих за 
состоянием подвижного 
состава. Все это еще на-
кладывается на банальную 
изношенность инфраструк-
турных объектов. Не сто-
ит думать, что вероятный 
американский Армагеддон 
не отразится на жизненной 
среде в остальном мире.

Сегодня России при-
ходится противостоять 
не каким-то отдельным 

политическим лиде-
рам на Западе, а гран-

диозной структуре, 
уже давно владеющей 
большей частью мира. 

Политолог Мишель 
Стайлс в книге «Одна идея, 
которая всем правит» рас-
сказывает о возникнове-
нии после Второй мировой 
вой ны глобальной машины 
пропаганды, занимающей-
ся настройкой мышления 
людей. Стайлс пишет об 
абсолютной монополии 
транснационального капи-
талистического класса. Эта 
структура похожа на рус-
скую матрешку. Тысячами 
как бы конкурирующих 
на рынке брендов владеют 
одни и те же крупные кор-
порации. Они принадлежат 
еще более крупным инве-
сторам. На видимой верши-
не этой пирамиды только 
две компании - Vanguard и 
BlackRock, совместно кон-
тролирующие активы на 15 
триллионов долларов.

Сила этих двух компаний 
превосходит ваше вооб-
ражение. Им принадлежит 
не только большая часть 

акций почти всех крупных 
компаний, но и акции ин-
весторов этих компаний. 
Это дает им полную моно-
полию. Оба этих монстра 
являются и крупнейшими 
вкладчиками друг в друга. 
Они настолько близки, что 
их можно считать одним 
целым. Когда эти «хозяе-
ва мира» наконец решили 
взять под свой окончатель-
ный контроль богатства 
России, они подчинили этой 
цели всю мощь Запада.

А кто же является инве-
сторами компаний? Глав-
ной у BlackRock стала та 
же Vanguard, но она на пра-
вах частной компании не 
раскрывает имен тех, кто 
числится среди ее главных 
акционеров. Элита не хо-
чет светиться. Предположи-
тельно, это богатейшие се-
мейства мира. Известно, что 
Линн Форестер де Ротшильд 
запросто проводит телекон-
ференции с управляющи-
ми первой сотней в списке 
крупнейших компаний и 
раздает им свои указания.

Билл Сарди на сайте 
LewRockwell.com пишет: 

«Акциями крупнейших 
мировых корпораций вла-
деют одни и те же инсти-
туциональные инвесторы, 
которые еще и владеют друг 
другом. Это означает, что 
конкурирующие бренды, 
такие как Pepsi и Coca-Cola 
вовсе не настоящие конку-
ренты, так как их акции при-
надлежат одним и тем же 
инвестиционным компани-
ям, фондам, банкам. 

Представители управ-
ляющих мировым капита-
лом компаний встречаются 
по несколько раз в год на 
всевозможных закрытых 

конференциях, где выра-
батывают политику для 
остальных стран, однако за-
частую мы видим подстав-
ные фигуры, тогда как ис-
тинные боссы скрываются 
в тени. Именно они управ-
ляют работой четырех ве-
дущих в мире рекламных 
холдингов, тесно связанных 
с корпоративными СМИ 
и военно-промышленным 
комплексом. BlackRock и 
Vanguard входят в десятку 
их крупнейших акционеров.

Лондонские WWP и 
французская Publicis счита-
ются ведущими в области 

формирования обществен-
ного мнения. Когда потре-
бовалось, они заставили 
весь мир бороться с «гло-
бальным потеплением», а 
теперь переключились на 
Россию. Они представляют 
интересы крупнейших тех-
нологических, фармацевти-
ческих и финансовых ком-
паний. WWP обслуживают 
Amazon, Microsoft, NBC, а 
также Всемирный экономи-
ческий форум, ратующий за 
перестройку мировой эко-
номики, естественно, под 
нужды его клиентуры. Их 
услугами пользуются и пра-
вительства. Годовой доход 
компаний приближается к 
18 миллиардам долларов.

Стайлс утверждает, что 
до 80% телевещания и пу-
бликаций в корпоративных 
СМИ определяются хол-
дингами по воздействию 
на общественное мнение. 
Таким образом, большая 
часть основных новостей 
является пропагандой. «Се-
годня ведущие СМИ боль-
ше не могут сообщать нам 
правду, они включены в гло-
бальную пропагандистскую 
машину, - пишет Стайлс. 
- Теперь американцы бук-
вально купаются в море 
сфабрикованной лжи».

Материалы подготовил Николай Иванов

США грозят экологическим коллапсом
В то время как прави-
тельственные чинов-
ники США продолжа-
ют поучать весь мир, 

как следует беречь 
окружающую среду 

и развивать зеленую 
энергетику, в самой 

стране происходят 
страшные экологи-

ческие катастрофы. 
Правление админи-

страции Байдена и его 
друзей-демократов 

приводит к их нарас-
танию.

Теневые хозяева мира
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В Подмосковье не пре-

кращается скандал, 
связанный с катастро-

фической нехваткой 
врачей. Власти региона 

рассказывают о про-
граммах, связанных с 

передовой медициной, 
а пациенты и медики не 
перестают жаловаться: 

первым негде лечить-
ся, вторые не получают 

обещанных выплат и 
уходят с работы. 

Свои отзывы о том, что 
происходит в подмосковной 
медицине, жители пишут в 
социальных сетях. «Балаши-
ха. Один узист на весь город. 
Мужу необходимо сделать 
УЗИ мягких тканей в плече-
вом суставе, а единственный 
специалист до 30 апреля в 
отпуске. Другого нет. О чем 
тогда говорить? Где доступ-
ность медицинской помо-
щи? Где направление хотя 
бы в другие поликлиники?»

А вот сообщение из Ко-
ломны: «Построили фельд-
шерско-акушерский пункт, 
но он стоит закрытый. Рабо-
тать некому. Для того чтобы 
получить справку или посе-
тить врача, надо ехать 20 км. 
Автобусы ходят как хотят, 
поэтому на это мероприятие 
уходит целый день». 

Таких жалоб множество. 
Власти признают, что де-
фицит медицинских кадров 

в Московской области со-
ставляет около 1700 врачей. 
При этом каждый год объ-
является новая программа 
в области медицины. В про-
шлом году администрация 
Подмосковья пообещала 
обеспечить врачей дефи-
цитных специальностей 
землей для строительства 
домов. Чиновники сообщи-
ли, что медики могут полу-
чить участок 10-15 соток, но 
для этого надо отработать 
в подмосковных больницах 
и поликлиниках не меньше 
трех лет. В правительстве 
региона грозились даже по-
строить целые коттеджные 
поселки для людей в белых 
халатах. Но идею в итоге 
раскритиковали сами врачи: 
земля выделялась в глуши, 
где ни магазинов, ни школ, 
ни детских садов нет и не 
предвидится. Потом объ-
явили акцию «Приведи дру-

га». «Всем врачам, которые 
работают в наших больни-
цах, мы предлагаем приве-
сти друзей и коллег. Если 
они успешно трудоустраи-
ваются, тот, кто привел, по-
лучает выплату в размере 
30-50 тысяч рублей», - со-
общил губернатор Москов-
ской области Андрей Во-
робьев. Результат, похоже, 
незначительный. Проблема 
не в отсутствии жилья, а 
в крошечных зарплатах и 
огромных нагрузках. 

«В Московской области 
очень тяжелая ситуация с 
нагрузками на врачей и ка-
дровым составом по мно-
гим направлениям. Так, в до-
ковидный период зарплата 
врача достигала почти 100 
тысяч рублей. Во время пан-
демии, если врач работал в 
«красной зоне», ему полага-
лись еще и надбавки. А вот 
как только пандемия «за-

кончилась», зарплаты вдруг 
оказались едва ли не вдвое 
меньше - чуть больше 50. И 
все это на фоне катастро-
фической нехватки кадров - 
врачей и особенно медсестер 
и санитаров. Так, на сегод-
няшний день в шести отделе-
ниях уволились старшие мед-
сестры, работать приходится 
без них», - сообщали медики 
Мытищинской городской 
клинической больницы.

«Наше терпение уже на 
пределе. Условия работы - 
адские. Спасать жизни при-
ходится в условиях вечного 
аврала. А нам говорят, что 
мы работаем недостаточно 
для получения достойной 
оплаты. То есть, чтобы по-
лучить чуть больше мизера, 
нужно окончательно вы-
биться из сил, брать допол-
нительные смены, факти-
чески жить на работе. Ведь 
выплаты стимулирующего 

характера - это прерогати-
ва главного врача», - про-
должили делиться своими 
проблемами медики. 

«Работать в регионе никто 
не хочет. Во многом это свя-
зано с близостью Москвы, 
где оплата труда существен-
но выше. Из области часто 
выгоднее ездить на работу 
в столицу, чем трудоустраи-
ваться по месту жительства. 
Подмосковье испытывает 
огромный дефицит кадров, 
который частично решается 
за счет приезжих, в том чис-
ле из других стран», - заметил 
председатель профсоюза 
«Действие» Андрей Коновал. 

Проблема врачей-ми-
грантов из азиатских стран 
давно уже обсуждается 
среди профессионального 
сообщества. Известно, что 
получение медицинского 
образования в Среднеази-
атских республиках не яв-
ляется гарантией адекват-
ной квалификации врача, 
но зато платить им можно 
в разы меньше. В Минтру-
де даже заявляли о новом 
проекте, согласно которому 
в качестве дополнительно-
го стимула медицинским 
специалистам из ближне-
го зарубежья дадут право 
на упрощенный механизм 
получения российского па-
спорта. Вот только стра-
дать от новой реформы 
по-прежнему будут подмо-
сковные пациенты. 

Наталья Пуртова

К концу апреля вспыш-
ки кори были зафикси-
рованы в 44 регионах, 

сообщила глава Рос-
потребнадзора Анна 

Попова. 

Не самая хорошая си-
туация по кори в Новоси-
бирске, Барнауле, Омске, 
Самаре, Екатеринбурге, в 
Дагестане. К середине вес-
ны инфекция добралась и 
до столицы - несколько за-
болевших были выявлены 
среди студентов Универ-
ситета нефти и газа име-
ни Губкина. В вузе вводили 
на несколько дней каран-
тин, студентов перевели на 
дистанционное обучение, 
а больных и контактных 
учащихся поместили на са-
моизоляцию. Их пустят в 
аудитории только после 
предъявления сертификата 
о прививке. 

Несмотря на то что в 
России стали чаще вы-
являть корь, об эпидемии 
речь точно не идет - все же 
подавляющая часть насе-
ления дисциплинированно 
делала важную прививку, и 
опасаться за свое здоровье 
у вакцинированных пово-
да нет. С другой стороны, в 
последние годы появились 
родители-антипрививочни-
ки, которые отказывают-
ся прививать своих детей, 
в том числе и от кори. Их 
трудно убедить изменить 
свое мнение, но возника-

ет закономерный вопрос: 
готовы ли они к тому, что 
их непривитый ребенок 
подхватит опасный вирус? 
Шутки с ним плохи. Бо-
лезнь может грозить слепо-
той, поражением слуха, лей-
козом, постинфекционным 
энцефалитом, причем от-
дельные осложнения могут 
развиться и через несколь-
ко лет после перенесенного 
заболевания. 

Подхватить корь в наше 
время можно элементар-
но, ведь трудно на 100% 

контролировать ситуацию, 
когда в Россию массово 
приезжают мигранты из 
неблагополучных по кори 
Казахстана и Таджикистана. 

Выявить среди них непри-
витых - задача непростая, но 
вполне осуществимая. Ког-
да корь, словно петух, клю-
нула Россию, к непривитым 
мигрантам стали наконец 
более пристально присма-
триваться. На днях Роспо-
требнадзор выдал распоря-
жение главам регионов об 
организации до конца года 
кампании по вакцинации 
трудовых мигрантов, ранее 
не проходивших иммуниза-
цию или не имеющих сведе-
ний о прививках. Напуган-

ные корью, они и сами идут 
в прививочные пункты за 
уколом.

Стоит ли россиянам сло-
мя голову бежать вакцини-

роваться? Если вы делали 
прививку от кори, беспо-
коиться не о чем - укол за-
щитит вас от заболевания. 
Если не делали (или не 
помните), лучше обрати-
тесь к участковому тера-
певту или к инфекционисту 
и вместе примите решение 
о вакцинации. Чего точно 
не следует делать, так это 
в страхе мчаться в клинику 
и делать анализ, который, 
как уверяют врачи-частни-
ки, покажет наличие имму-
нитета против кори. Дело в 
том, что из темы, связанной 
с распространением забо-
левания, многие медучреж-
дения пытаются выжать 
максимум и предлагают за 
весьма немаленькие день-
ги провести исследование 
на гуморальный (антитель-
ный) иммунитет. С вероят-
ностью 99,9% этот анализ 
не найдет то, что должен 
найти, потому что невоз-
можно найти черную кошку 
в темной комнате, особенно 
если ее там нет. Вирусологи 
рассказывают почему. 

Многолетний иммуни-
тет против кори, который 
граждане приобретают по-
сле вакцинации живой вак-
циной, вызывается исклю-
чительно клеточным или 
врожденным иммунитетом, 
и его невозможно вычис-
лить простым диагности-

ческим тестом. Сдав его и 
получив отрицательный ре-
зультат об отсутствии им-
мунитета против кори, че-
ловек в страхе бежит делать 
укол, но вряд ли такой шаг 
является разумным и раци-
ональным. То, что тест не 
увидел антительный имму-
нитет, - это норма, посколь-
ку те, кто делал в детстве 
прививку живой вакциной 
«краснуха - корь», защище-
ны клеточным иммуните-
том. Хотите заморочиться 
и узнать, есть ли у вас такой 
иммунитет? Это ваше пра-
во, но будьте готовы к се-
рьезным тратам. Если кому 
и могло бы пригодиться до-
рогостоящее исследование 
клеточного иммунитета, то 
тем, кто не знает, делали ли 
ему прививку от кори или 
нет. Если же прививки точ-
но не было, тогда понятно - 
надо вакцинироваться.

Частные клиники, поль-
зуясь тем, что люди не по-
нимают разницы между 
гуморальной и клеточной 
диагностикой иммунитета, 
вытягивают деньги у граж-
дан, а самое ужасное - де-
монстрируя отрицательный 
результат теста, буквально 
подталкивают тех, кто при-
вит от кори, к уколу новой 
порцией вакцины. Вряд ли 
это положительно скажется 
на иммунитете: одна вакци-
на спасает, а дублирование 
может привести к весьма 
печальным последствиям.

Елена Казанцева

КОРЬ ПОДКРАЛАСЬ НЕЗАМЕТНО

ПОДМОСКОВЬЕ 
ОСТАНЕТСЯ 
БЕЗ ВРАЧЕЙ 

ВЫЧИСЛИТЬ КОРЬ
Хотя в первые дни заболевания корь ничем не отлича-
ется от ОРВИ - высокая температура, насморк, кашель, 
слабость, разбитое состояние, - у кори все же есть свои 
отличительные черты, по которым ее можно вычислить. 
Уже на начальной стадии врач может выявить опасную 
инфекцию по белым пятнышкам на слизистой рта, ко-
торые медики называют пятнами Бельского-Филатова-
Коплика. Если вы не пошли к доктору и остались дома, 
а сами разглядеть коварные симптомы-пятнышки не 
смогли, корь ярко проявит себя примерно на пятый 
день заболевания - сначала на лице и шее, а затем на 
груди и ногах появится характерная красная сыпь.
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В Чите на днях объявили 
режим повышенной готов-
ности из-за нападения без-
домных псов во дворе на ре-
бенка. Шестилетний мальчик 
попал в больницу в тяжелом 
состоянии со множеством 
рваных ран. Стариков и де-
тей попросили не выходить 
на улицу без сопровождения. 
Домашних собак власти го-
рода призвали выгуливать 
строго на поводке и в намор-
днике: никакого самовыгула!

За несколько дней до этого 
вся страна с содроганием уз-
нала о жуткой гибели рядом 
с домом в Оренбурге восьми-
летнего мальчика, которого 
стая бродячих псов растерза-
ла на глазах у его друзей во 
время прогулки. В Иркутске 
10 апреля в больницу со мно-
жественными рваными рана-
ми лица, головы и тела был го-
спитализирован семилетний 
мальчик: возле дома на него 
напала стая бродячих собак. А 
в конце марта в Астрахани на 
улице прохожие обнаружили 
растерзанное тело 44-летней 
жительницы с ранами от со-
бачьих укусов. Экспертиза 
подтвердила: женщина по-
гибла от нападения бро-
дячих псов. Это уже 
третья смерть чело-
века от агрессивных 
собак в одной толь-
ко Астрахани! Что 
делать с собаками-
людоедами?

После 
чипирования 
людоедов  
на  волю?

Особое возмущение 
жителей Оренбурга после 
трагического случая с безза-
щитным восьмилетним ре-
бенком вызвало заявление 
мэра города, что после чипи-
рования, передержки и вакци-
нации напавших на мальчика 
собак придется отпустить на 
волю: «Таков закон!»

При этом известно, что в 
нападении, повлекшем смерть 
мальчика, участвовали три 
собаки с зелеными бирками 
в ушах. То есть уже побывав-
шие в приюте и помеченные 
как «неагрессивные».

Таких собак с бирками мы 
ежедневно видим в парках и 
на улицах городов. По рос-
сийскому закону «Об ответ-
ственном обращении с живот-
ными», принятому в 2018 году, 
введена практика ОСВВ (от-

лов, стерилизация, вакцина-
ция, возврат на место отлова). 
Считается, что таким образом 
можно гуманно сократить по-
пуляцию собак, поскольку 
стерилизованные псы неспо-
собны к размножению. Но 
сегодня эта собака с зеленой 
биркой добродушно виляет 
хвостом и позволяет себя гла-
дить детям в парке, а завтра 
она оголодала, прибилась к 
стае с агрессивным лидером 
и по команде вожака накину-
лась на ребенка. И что прика-
жете людям делать? Ждать, 
пока еще на кого-то из детей 
или взрослых набросятся?

В Астрахани, вон люди 
уже говорят, раскуплены 
все электрошокеры и без 
этих средств защиты жи-
тели боятся на улицу вы-
ходить. В Астрахани, в 
Чите, где в январе собаки 
растерзали насмерть семи-
летнюю девочку, в Сарато-
ве, где на днях в больницы 
попали сразу трое жестоко 
покусанных детей из раз-
ных районов города, жите-
ли требуют убрать с улиц 
собак-людоедов и решить 
проблему бродячих живот-
ных вплоть до легализации 
эвтаназии для них. А также 
найти и наказать виновных 
в засилье агрессивных псов 
на улицах городов.

Закон о бродячих 
животных должен 
быть изменен

Словом, все опять сводит-
ся к классическим вопросам 
«Кто виноват?» и «Что де-
лать?». Поиском виновных 
сейчас занимаются следова-
тели и прокуратура. В част-
ности, в Оренбурге задержа-
ли начальника управления 
ЖКХ администрации Орен-
бурга Анатолия Байкаро-
ва, которому еще до гибели 
мальчика жильцы жалова-
лись на засилье собак. Но 
жалобы были проигнориро-

ваны. Также прошли обыски 
в управлении ЖКХ, в ав-
тономной некоммерческой 
организации «Мы нашли 
вам друга» (откуда собаки с 
бирками), изъяты докумен-
ты по мероприятиям по от-
лову бездомных животных. 
Следователи допрашивают 
в качестве свидетелей в том 
числе главу администрации 
Оренбурга и его первого за-
местителя.

Но проблема явно не толь-
ко в халатности отдельных 
чиновников или владельцев 
приютов для животных, но 
и в несовершенстве закона. 
Нынешний закон гуманный, 
но не учитывает российских 
реалий: слишком много чет-
вероногих в приютах. Не на-
ходится столько людей, гото-
вых взять оттуда собаку, и нет 
столько приютов, где можно 
всех бездомных псов страны 
содержать.

Что делать? Спецпредстави-
тель Президента РФ по вопро-
сам природоохранной деятель-
ности, экологии и транспорта 
Сергей Иванов выступил по 
телевидению с заявлением, что 
закон «Об ответственном об-
ращении с животными» надо 
менять. «Все бездомные соба-
ки, конечно, отлавливаются, 
размещаются в приютах. < ... > 
Заинтересованные люди, если 
хотят взять собаку, приезжают, 
знакомятся с ней и берут ее до-
мой. А если не берут, конечно, 
всех не возьмут, надо быть ре-
алистами, то, извините, скажу 
страшную вещь: такие собаки 
должны гуманно умерщвлять-
ся, если мы хотим, чтобы не 
было бездомных собак, кото-
рые бродили бы по улицам и 
регулярно убивали людей», - 
сказал Сергей Иванов.

Однако предложение об 
эвтаназии бродячих собак 
тут же вызвало бурю возму-
щения зоозащитников в соц-
сетях: «Животные не заслу-
жили эвтаназию! Эвтаназию 
заслуживают те, кто такое 
предлагает!»

«МН» не раз писал о необ-
ходимости ужесточения нака-
зания для безответственных 
хозяев. В сегодняшней пробле-
ме виноваты люди - они прово-
цируют злобу у животных, вы-
брасывая их на улицу, словно 
надоевшую игрушку. «Для тех, 
кто выбрасывает животных 
на улицу, будут установлены 
штрафы до 30 тысяч рублей. 
Для тех, чьи животные поку-
сали других людей, то есть для 
владельцев безответственных 
- до 200 тысяч. Если есть тяже-
лые последствия, то уголовная 
ответственность. За каждый 
факт неисполнения долж-
ностных обязанностей: не за-
ключил контракт, не построил 
приют, не выбрал компанию, 
которая отловом будет зани-
маться, должен быть привле-
чен к ответственности», - пере-
числяет основные положения 
будущего закона первый за-
меститель председателя Ко-
митета Госдумы по экологии, 
природным ресурсам и охране 
окружающей среды Владимир 
Бурматов.

Пока слова депутата не 
обретут силу закона, так и 
продолжатся нападения оди-
чавших собак на людей. Не-
обходимо, чтобы люди, кото-
рые не держат ответ за тех, 
кого приручили, наконец от-
ветили по закону.

Ольга Поплавская

А как у них?
Страны мира справля-

ются с засильем бродячих 
псов по-разному. В Ин-
дии, где собаки священны 
почти как коровы, вообще 
сейчас творится ужас: пер-
вое место в мире по числу 
заражений бешенством 
от бродячих псов (20 тыс. 
случаев в год) и ежегодно 
тысячи случаев смерти от 
нападений агрессивных 
псов. В Индии тоже прак-
тикуют отлов, стерилиза-
цию, вакцинацию, возврат 
на место отлова, но эти 
меры не помогают.

В Китае бродячих псов 
разрешено отстреливать. 
В провинции Шанси вла-
сти даже предлагали же-
лающим 200 юаней за за-
стреленного пса.

В арабских странах 
собаки считаются «нечи-
стыми животными», по-
этому их там почти истре-
били давным-давно и без 
всякой жалости. Лишь в 
Саудовской Аравии очень 
ограниченное число слу-
жебных собак используют 
в полиции и на таможне.

В США разрешены от-
стрел и разбрасывание от-
равы для бездомных псов, 
а также эвтаназия по исте-
чении определенного вре-
мени пребывания собак в 
приютах. В каждом штате 
свои законы.

Совсем нет бродячих 
собак в Нидерландах. 
Там введены суровые на-
казания для владельцев 
брошенных на улице чет-
вероногих, категориче-
ски запрещен самовыгул, 
большие налоги за вла-
дение питомцем и обяза-
тельная стерилизация.

В Германии тоже с со-
баками на улицах все бо-
лее-менее благополучно, 
и при этом без отстрелов 
и эвтаназии. Как немцы 
этого добились? Введени-
ем прогрессивной шкалы 
налогов за содержание 
собак: за каждого после-
дующего питомца налог 
повышается. Это 150 евро 
(около 12,5 тыс. рублей) за 
первую собаку и 300 - за 
вторую (почти 25 тыс.), а за 
бойцовую - 650 (более 50 
тыс.). На стерилизованных 
питомцев налог ниже. Все 
собаки обязательно чипи-
руются, чтобы легко было 
отыскать владельца.

В Италии за брошен-
ного питомца могут на-
значить штраф в размере 
10   тыс. евро (более 900 
тыс. рублей), условное на-
казание или заключение 
под стражу на год.

Конечно, России нужно 
использовать только луч-
ший, наиболее гуманный и 
эффективный опыт других 
стран.
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СОБАКИ-ЛЮДОЕДЫ 
ЗАХВАТЫВАЮТ ГОРОДА

Кинолог Кирилл КЛИШИН:
- Существуют шесть вещей, которые ни в коем случае 

нельзя делать при встрече с бродячей собакой или стаей 
бездомных псов: нельзя поворачиваться к ним спиной, 
размахивать руками, кричать, убегать, пристально смо-
треть им в глаза (воспринимается как вызов), трогать их 
шерсть, а особенно браться за хвост. Одним словом, не 

нужно вести себя вызывающе - лучше 
обойти этот район стороной. Но если 

животные уже успели вас окру-
жить, постарайтесь совладать 

со своим страхом, поищите 
взглядом палку или камень, 

если найдете - медленно 
поднимите этот предмет 
и крикните на животных 
как можно строже: «Фу», 
«Назад!» или «Стоять!»

Внимание!

Участившиеся случаи нападения бродячих собак на людей говорят о необ-
ходимости изменения законов. Но депутаты (которые, как мы знаем, могут 
утвердить законопроекты за несколько часов) уже несколько лет не могут 
принять поправки, ужесточающие ответственность хозяев собак, бросаю-
щих своих питомцев и пути решения сиюминутных проблем.
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Можно 
и без опыта

Популярный портал hh.ru 
сообщил, что количество 
предложений на московском 
рынке труда за год уменьши-
лось на 14%. В первую оче-
редь пострадали белые ворот-
нички - в банках и страховых 
компаниях падение спроса на 
сотрудников составило 46%. 
Автобизнес тоже начинает 
отказываться от служащих - 
здесь опубликовано на 34% 
меньше вакансий, чем в про-
шлом году. Судя по статисти-
ке, серьезно сворачивается 
сфера искусства, развлечений 
и масс-медиа. Приглашений 
на работу в этих отраслях ока-
залось на 15% меньше. Также 
упал спрос на юристов и спе-
циалистов по закупкам. Зато 
пока еще в цене бухгалтеры 
и ученые - их стали пригла-
шать всего на 1% реже, чем в 
предыдущие 12 месяцев. «Па-
дение количества вакансий 
говорит о трендах нынешнего 
рынка труда: происходят до-
вольно серьезные изменения», 
- считают эксперты. 

Например, все чаще на ра-
боту приглашают соискателей 
без опыта - количество пред-
ложений о работе для них вы-
росло на четверть. Работода-
тели понимают, что нанимать 
уже готовых профессионалов 
слишком дорого. «Нельзя де-
лать ставку на готовых и иде-
альных кандидатов: их все 
меньше, а их наем - все доро-
же», - отмечают аналитики. 

Вырос спрос на сотрудни-
ков-женщин. «Отчасти это 
обусловлено уроком, кото-
рый работодатели получили 
в сентябре 2022 года. Релока-
цию мужчин-специалистов на 
фоне частичной мобилизации 
нельзя назвать массовой, но 
она заставила пересмотреть 
гендерные стереотипы. Жен-
щин стали приглашать на со-
беседования на 20% активнее, 
чем год назад», - заявил предсе-
датель комитета по трудовым 
отношениям и рынку труда 
московского отделения «Опо-
ры России» Сергей Анисимов.

По этой же причине воз-
росло внимание к кадрам 
старше 50 лет. «Если год назад 
на собеседования приглаша-
ли только 14 процентов соис-
кателей в возрасте старше 50 
лет, то к апрелю 2023-го эта 
цифра утроилась и составляет 
47 процентов от размещенных 
резюме», - отметил эксперт.

Еще больше вырос спрос на 
неквалифицированный труд, и 
это удивило даже аналитиков. 
Еще недавно, вплоть до панде-

мии, речь шла о том, что про-
изводства роботизируются и 
вот-вот возникнет ситуация, 
когда придется что-то делать 
с огромной армией безработ-
ных. Но все сложилось иначе. 
«Зарплата курьера в Москве 
сейчас стала сопоставима с 
оплатой труда начинающих 
программистов, чего вообще 
никто не мог предположить 

и представить себе даже в 
страшном сне. Средний про-
граммист, конечно, получает 
сильно больше курьера, но то, 
что начинающий специалист 
этой профессии будет полу-
чать столько же, а то порой 
и меньше, конечно, было за 
пределами всяких прогнозов», 
- говорит основатель портала 
Superjob Алексей Захаров. По 
разным источникам, средняя 
зарплата курьера в столице 
составляет 70 тыс. рублей.

Рабочие 
специальности 
по-прежнему 
в дефиците

«Престиж рабочих профес-
сий крайне низок, и поколе-
ние, которое сейчас взрослеет, 
отдаст предпочтение скорее 
IT-специальности, чем про-
фессии слесаря или сварщи-
ка», - утверждают эксперты. 
Между тем портал «Работа 
России» сообщает, что сей-
час представлено 1,9 тыс. по-
зиций с зарплатой свыше 200 
тыс. рублей в промышленной 
сфере, это в 10 раз больше, 
чем аналогичных предложе-
ний для IT-специалистов. Но 
желающих занять вакансии 
очень мало. 

Для того чтобы привлечь 
рабочих, компании вынужде-
ны предлагать самые выгод-
ные условия. В опубликован-
ной недавно записке Минтруда 
отмечается, что «промышлен-
ные предприятия, будучи, как 
правило, крупными компания-
ми, в большем объеме, нежели 
предприятия других отраслей, 
ориентированы на предостав-

ление социального пакета ра-
ботникам. Так, в базе портала 
«Работа России» представле-
но 90 тысяч предложений с 
предоставлением жилья или 
поддержкой при переезде. 
Для сравнения: в сфере услуг 
таких предложений только 
49, в строительстве - 60, а в IT-
секторе - два». 

И еще одна тенденция се-
годняшнего дня: в России уже 
не нужны специалисты со зна-
нием европейского иностран-
ного языка. Число вакансий, 
в которых от соискателя тре-
буется владение итальянским, 
упало на 44%, испанским - на 
27%, английским - на 12%. 
Цифры объясняются уходом 
из России ряда западных ком-
паний и падением торговых 
отношений с Европой. Ан-
глийский от резкого падения 
спасло развитие сотрудни-
чества России с Индией, где 
он является вторым офици-
альным языком, и арабскими 
странами. Зато на 55% вы-
росло число вакансий, где в 
качестве обязательного тре-
бования указывается знание 
китайского. Неудивительно, 
что число коммерческих кур-
сов, где преподают этот язык, 
в столице перевалило за пол-
торы тысячи.

Материалы подготовила Наталья Пуртова

Вырос спрос на сотрудников-женщин. Отчасти это об-
условлено уроком, который работодатели получили в 

сентябре 2022 года. Релокацию мужчин-специалистов 
на фоне частичной мобилизации нельзя назвать массо-
вой, но она заставила пересмотреть гендерные стере-

отипы. Женщин стали приглашать на собеседования на 
20% активнее, чем год назад. 

Похоже, на столичном 
рынке труда намечается 

кризис - по данным порта-
лов по поиску работы, за 
последнее время умень-

шилось количество пред-
ложений, да и резюме 

люди стали публиковать 
куда реже. Самые востре-

бованные сегодня - ку-
рьеры и люди со знанием 

китайского языка. 

У РАБОТОДАТЕЛЕЙ В РОССИИ 
ВЫРОС СПРОС НА ЖЕНЩИН 
И ПРЕДПЕНСИОНЕРОВ

По официальным данным Росстата, средняя зар-
плата в Москве в 2023 году составляет 116 354 рубля. 
Статистика доходов показывает, что больше всего 
котируются водители. Их средний доход - 100 500 ру-
блей. Среднестатистическая зарплата медицинско-
го персонала в столице - 92 770 рублей, заработок 
работника ЖКХ - 38-45 тыс. рублей, рабочему по об-
служиванию здания платят 52 тыс. Самые высокие 
зарплаты у пилотов гражданской авиации и депута-
тов Госдумы - выше 400 тыс. рублей в месяц. 

В Московской области средняя зарплата почти в 
два раза меньше, чем в столице, - 60 929 рублей, но 
чаще всего в вакансиях встречаются предложения 
на 50 тыс. Правда, распределение доходов здесь 
неравномерное: ближе к столице людям платят го-
раздо больше, а вот на окраинах вынуждены рабо-
тать за копейки. Высокий для Подмосковья уровень 
отмечен в Лобне - 107 тыс., в Красногорске - 99 тыс., 
в Химках - 98 тыс. рублей. Наименьшая среднеме-
сячная зарплата в Зарайске - 49 тыс. и в Лотошине 
- 45 тыс. рублей. 

Разница особенно заметна у программистов, кото-
рые в регионах получают в среднем в 2-3 раза мень-
ше, чем в Москве. В столице эта сумма колеблется 
от 150 до 180 тыс. рублей. В Калуге она составляет 
75 тыс., в Рязанской области - 69 тыс., в Ивановской 
- всего 38 тыс. Неудивительно, что огромное количе-
ство жителей окраин вынуждены ездить на заработки 
в столицу. 

В Центральном федеральном округе (ЦФО) 
средняя зарплата - 65 609 рублей. При этом есть 
интересная особенность: если в Москве или Санкт-
Петербурге статистика не разделяет доходы у муж-
чин и женщин, то в регионах разница настолько за-
метна, что заслужила отдельного исследования. 
Росстат заявляет: зарплаты мужчин значительно 
выше, чем у женщин. Например, в ЦФО 75 687 ру-
блей в среднем получают мужчины, 56 394 рубля - 
женщины. 

По доле работников с зарплатой от 100 тыс. ру-
блей Москва вовсе не лидер: ее обгоняют Чукотка, 
где 47% всех работников зарабатывают больше этой 
суммы, а также Ямал и Ненецкий автономный округ. 
Еще один регион, где более трети работающих рос-
сиян получают такие деньги, - Магаданская область. 
Правда, по густонаселенности (а соответственно и 
по численности работников) ни один из этих регио-
нов с Москвой не сравнится: в столице - более 7 млн 
занятых, а в северных субъектах, вместе взятых, - 
всего 433 тысячи.

Кстати, лидерами по доле высокооплачиваемых 
работников оказались табачные производства: по 
данным Росстата, 75% работников здесь зарабаты-
вают больше 100 тыс. рублей. Судя по всему, это 
связано с высокими окладами на предприятиях 
Санкт-Петербурга и Ленинградской области, где за-
регистрированы крупные фабрики с западным капи-
талом. 

В последнее время в число лидеров вошли воен-
нослужащие. Среднее денежное довольствие в про-
шлом году составило 74 470 рублей. При этом сумма 
выплат военнослужащим складывается из множе-
ства составляющих - выслуги, места службы, звания 
и других факторов, поэтому подсчет доходов людей 
в погонах довольно затруднителен. 

СКОЛЬКО ЗАРАБАТЫВАЮТ 
РОССИЯНЕ?
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Материалы подготовила Елена Хакимова

Юрист Федор Осадчий: «Согласно ст. 219 
Налогового кодекса РФ, вы имеете право 
получить налоговый вычет за посещение 
спортивной секции. Максимальная сумма 
расходов не должна превышать 120 тыс. 

руб. в год, а вернуть можно до 15 600 руб. (13% 
от суммы). Вычет положен родителям несовер-
шеннолетних детей или студентов очной фор-
мы обучения до 24 лет. Главным и обязательным 
условием получения социального налогового 
вычета является наличие у спортивной школы 
или организации соответствующей лицензии. 
Если ее нет, то в вычете откажут. Если необхо-
димая лицензия есть, то к декларации надо при-
ложить копию договора, заключенного между 
родителем ребенка и спортивной секцией, до-
кумент оплаты (чек, квитанция, выписка из 
банка) и свидетельство о рождении ребенка».

Сэкономьте на 
занятиях спортом

Ребенок ходит в платную спортивную 
секцию. Могу ли я вернуть часть денег, 
потраченных на занятия сына спортом?

Ирина Кирюшина, г. Владимир.
?

!

Юрист Ульяна Паршина: «Если вы разо-
жжете костер на территории дачного 
участка ближе чем 5 м от строений (к 
примеру, для приготовления шашлыка) 
или 7,5 м (для сжигания мусора), вы на-

рушите противопожарные требования и мо-
жете быть оштрафованы от 2 до 3 тыс. руб. В 
условиях особого противопожарного режи-
ма штраф вырастет до 20 тыс. руб., а если в 
результате случится настоящий пожар, будет 
уничтожено, повреждено чужое имущество 
или причинен легкий или средней тяжести 
ущерб здоровью человека, штраф для граж-
дан составит от 40 тыс. до 50 тыс. рублей.

Строительный мусор, стекло и прочий 
крупный хлам необходимо выбрасывать 
в контейнер. Штраф за свалку на даче в 
этом году составит от 20 до 50 тыс. руб. (ч. 4 
ст. 8.8 КоАП РФ). Если участок зарос сор-
няками более чем на 25%, размер штрафа 
может составить 50 тыс. руб. Кроме того, са-
доводы обязаны убирать вредные растения 
и сухостой на участке, а также косить траву. 
Штраф за то, что на участке есть так назы-
ваемые карантинные растения (борщевик), 
составит для граждан 5 тыс. рублей.

На территории СНТ запрещено устанавли-
вать скважины или колодцы без соответству-
ющего сертификата. При этом скважина не 
должна доходить до водоносного горизонта. 
Если это произойдет и такое нарушение об-
наружат, скважину придется ликвидировать и 
заплатить штраф от 3 до 5 тыс. руб. (ч. 1 ст. 7.3 
КоАП РФ). С туалетами тоже все непросто. 
Расстояние от места отходов жизнедеятель-
ности до других построек должно составлять 
минимум 12 м, а до колодца - не меньше 8 м 
(ст. 8.2 и ст. 8.12 КоАП РФ). В противном слу-
чае штраф от 3 до 5 тыс. рублей.

С этого года запрещено мыть автомобиль 
на территории мест общего пользования. 
Речь идет о СНТ. Если на его земле будете 
отмывать от грязи машину, тем самым за-
грязняя почву, вас могут привлечь к ответ-
ственности и выписать штраф от 3 до 5 тыс. 
рублей.

На территории дачного поселка действу-
ет закон о тишине. Если шуметь в неуста-
новленные для этого часы, можно получить 
штраф до 3 тыс. руб. в первый раз и 4 тыс. 
руб. при повторном нарушении.

Неожиданным для водителя-дачника мо-
жет оказаться штраф за отдых у реки. Длина 
водоохранной зоны зависит от протяженно-
сти водоема: от небольших рек до 10 км нуж-
но держаться на расстоянии 50 м, к водоемам 
длиной до 50 км подъезжать не ближе чем 
на 100 м. Штраф за нарушение составит до 
4,5 тыс. руб. для физлиц. Подъехать к реке 
или озеру ближе, чем разрешают нормы, 
можно, если речь идет о дороге с твердым по-
крытием - асфальтом или щебнем».

Дачник, гляди в оба!
Создается впечатление, что теперь дачник, что ни сделает, обязательно на штраф 
налетит. Каждый год что-то новенькое придумывают для нас, любителей загородной 
жизни и огорода. Подскажите, за что мы можем нарваться на штраф в этом сезоне?

Н.Л. Остапин, г. Егорьевск.
?

!

Директор филиала №5 Отделения Фонда 
пенсионного и социального страхования 
РФ по г. Москве и Московской области 
Анна Холоденко: «Да, это вполне реаль-
но. Раньше оплатить услуги, о которых 

вы спрашиваете, можно было, только если 
они предоставлялись юридическими лицами. 
Обновления, введенные с августа прошлого 
года, позволяют оплачивать средствами из ма-
теринского капитала услуги индивидуальных 
предпринимателей по обучению и присмотру 
за детьми. Это значит, что родители могут на-
править маткапитал на обучение детей у част-
ных преподавателей, а также на услуги по при-
смотру и уходу, которые оказывают агентства 
и няни, работающие как индивидуальные пред-
приниматели. Но имейте в виду, что использо-
вать сертификат на образовательные услуги 
можно только при наличии у индивидуального 
предпринимателя соответствующего офици-
ального статуса и государственной лицензии 
на образовательную деятельность.

Если все это есть, можете подать заявле-
ние онлайн через личный кабинет на портале 
госуслуг, на сайте СФР, лично в любом офисе 
клиентской службы фонда или в МФЦ».

Материнский капитал - 
на образование

Я бы хотела оплачивать уроки част-
ного репетитора по английскому языку 
для моего сына-школьника с помощью 
средств из материнского капитала. Раз-
решат ли мне это сделать?

Л. Павлова, г. Долгопрудный.

?

!
Юрисконсульт Владислав Дергачев: 
« В Трудовом кодексе прописаны все 
основания, при которых работник 
совершенно законно может отсут-
ствовать на рабочем месте с сохра-

нением заработной платы. Это диспан-
серизация (ст. 185.1 ТК РФ), на которую 
работодатель должен выделять дни (пери-
одичность прохождения врачей зависит от 
возраста: до 39 лет - один раз в три года, 
после 40 лет - каждый год, предпенсионе-
ры и пенсионеры - два раза в год), работа 
в выходной или праздничный день (оплата 
в такие дни должна производиться в двой-
ном размере или можно попросить вместо 
денежной компенсации отгул, согласовав 
с работодателем день, когда вы сможете 
не прийти на работу), выходные для ро-
дителей ребенка с инвалидностью (речь 
о четырех выходных днях в месяц с вы-
платой среднего заработка за счет средств 
Социального фонда), донорство (в день 
сдачи крови и дополнительный день по со-
гласованию с работодателем - положены 
два оплачиваемых отгула), отпуск (можно 
минимум 28 дней отсутствовать на рабо-
чем месте с сохранением зарплаты)».

Как не работать, 
а зарплату получать

В каких случаях можно не выйти на 
работу, но при этом работодатель 
не вычтет денег из зарплаты за от-
сутствие на рабочем месте?

Сергей Ц., г. Щелково.

?

!

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ!

Юристы зарабатывают 
на мобилизованных
Участились случаи обмана родственников 
мобилизованных. Узнайте в чем подвох, что-
бы не попасться в лапы юристов-разводил.

Вернуть из зоны спе-
циальной военной 
операции (СВО) яко-
бы ошибочно моби-
лизованных стали 
предлагать юриди-
ческие организации. 
Вернее, те, кто имеет 
совесть так себя на-
зывать. Они просят за 
свою работу крупную 
сумму, не гарантируя 
результата. Формаль-
но такие действия не 

являются мошенничеством. Максимум, что 
грозит нечистым на руку юристам, - это нару-
шение профессиональной этики, поэтому они 
не боятся предлагать свои бессмысленные ус-
луги и обирать людей.

Мошенничество процветает на фоне заяв-
лений высокопоставленных лиц о допущен-
ных в ходе частичной мобилизации ошибках 
и регулярно раздающихся призывов о необ-
ходимости вернуть домой тех, кто «был при-
зван без надлежащих на то оснований». После 
начала мобилизации более 10 тысяч человек 
и правда вернулись домой, и этот факт подсте-
гивает аппетиты недобросовестных юристов, 
спекулирующих на теме.

Варианты решения проблемы, которые 
предлагают «оказывающие юридическую по-
мощь» конторы, не приводят к желаемому 
результату, но людей вынуждают оплачивать 
десятки тысяч рублей в виде 100-процентной 
предоплаты и обещают положительный исход 
за якобы «гарантированный случай для воз-
врата призванного». На самом деле юристы 
сознательно вводят клиентов в заблуждение 
относительно успеха и лишь изображают бур-
ную деятельность, которая ограничивается на-
писанием заявления в госорганы.

Если вы считаете, что во время призыва 
были нарушены какие-то процедуры, для об-
ращения в соответствующие ведомства не 
требуется специфических знаний - заявление 
при необходимости можно направить самосто-
ятельно в произвольной форме и совершенно 
бесплатно.
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Школьники все чаще 
попадают в сводки кри-
минальных новостей. В 
прошлом номере «МН» 

писал о девочке, за-
казавшей свою мать. И 

сегодня мы вновь об-
ращаемся к этой теме, 

потому что молчать 
нельзя - речь идет не о 
примитивном хулиган-

стве, драках и украден-
ных пирожках. Жуткие, 

страшные преступле-
ния - вот что происхо-

дит в наших школах.

Убийцы 
и насильники

Одиннадцатилетняя девоч-
ка из Химок, которая нанесла 
однокласснице 126 ножевых 
ударов, а потом заявилась в 
класс со словами: «Кажется, 
я убила Настю», соверши-
ла кровавое преступление в 
школьном туалете. Не пора 
ли оснастить видеокамерами, 
ведущими работу в режиме 
реального времени на пульте 
охраны, все школы, включая 
общее пространство школь-
ных туалетов? А то родите-
лям уже страшно отправлять 
детей на учебу. Что ни день, то 
ужасные происшествия…

Про страшный случай, 
когда 10 дней десятилетнего 
ребенка в Туве насиловали 
старшеклассники в школь-
ном туалете, так что теперь 
ему нужна помощь врачей 
и психологов, а дело следо-
ватели пытались всячески 
прикрыть, рассказал СМИ 
депутат Хинштейн. Он пред-
ложил поручить проведе-
ние расследования этого во-
пиющего случая силовым 

структурам другого региона. 
А потом стало известно, что 
аналогичная история про-
изошла с третьеклассником 
в туалете школы в Новой 
Москве, которая уже просла-
вилась с предыдущим сканда-
лом - гуляющим в школьном 
чате видео с изнасилованием 
другого ребенка на дому под 
предлогом игры во взрослые 
фильмы. Оказалось, в интер-
нете среди школьников ходит 
омерзительный челлендж, 
призывающий подростков 
«почувствовать себя героя-
ми фильмов для взрослых» 
и повторить определенные 
действия с тем, кто послабее 
и не может за себя постоять. 
Видео «процесса» предлага-
ется распространять далее, 
«порадовать», так сказать, 
остальных «героев»...

Возбуждены уголовные 
дела. Но поскольку все 
участники школьных изна-
силований - несовершенно-
летние, виновников только 
отправили под домашний 
арест. А по-хорошему пора 
бы за такое отправлять в 
спецшколы и наказывать 
родителей за недостойное 

воспитание своих отпры-
сков большими штрафами.

Впрочем, и учителя, как 
говорится, не без греха. Осо-
бенно возмущает родителей, 
когда педагоги даже не пы-
таются вмешаться или хотя 
бы вовремя вызвать скорую 

и стражей порядка. Так, в Но-
восибирске одноклассники 
жестоко избили страдающе-
го эпилепсией двенадцати-
летнего мальчика. Когда из-
биение закончилось, учитель 
не посчитал нужным вызвать 
скорую. В больнице, куда ре-
бенка отвезла мама, врачи 
зафиксировали у школьни-

ка травмы шеи, уха и груди. 
В Алтайском крае прямо в 
фойе школы парни-одно-
классники избили и оттаска-
ли за волосы девочку - инва-
лида по зрению. И тоже никто 
не вмешался - «обществен-
ность» отреагировала только 
после того, как возмущенная 
мать начала жаловаться во 
всевозможные инстанции.

За треш с 
несовершеннолет-
ними - в тюрьму

Член Совета Федерации 
Алексей Пушков предло-
жил ввести в Уголовном 
кодексе наказание за про-
ведение треш-стримов с уча-
стием несовершеннолетних. 

Он предлагает наказывать 
за это лишением свободы 
на срок до 2 лет либо штра-
фом до 2 миллионов рублей. 
Пушков уточнил, что речь 
идет о распространении в 
Сети ради корысти либо из 
хулиганства видео и фото 
с изображением издева-
тельств над жертвой, совер-
шенных с особой жестоко-
стью. Онлайн-трансляцию 
треш-стримов при этом пла-
нируют признать отягчаю-
щим обстоятельством.

Так что юным садистам, 
мечтающим прославиться в 
качестве блогеров и набрать 
кучу лайков и донатов, сто-
ит задуматься о том, куда их 
приведет такое отношение 
к сверстникам. Ранее Пуш-
ков попросил российские 
телеканалы не приглашать 
треш-стримеров на различ-
ные дискуссии и ток-шоу.

Психологи говорят о том, 
что засилье жестокости в 
интернете и показываемых 
в детское время на телека-
налах фильмов и передач 
подталкивает неокрепшие 
умы повторить увиденное. 
Да и в целом агрессивное 
настроение в обществе из-
за того, что в мире черт-те 
что творится, не может не 
отражаться на психическом 
состоянии подростков.

Возможно, именно по-
этому в школах собираются 
ввести должности советни-
ков по воспитанию. Прежде 
всего воспитание детей - 
дело родителей, но если им 
так уж некогда заняться 
воспитанием собственного 
чада, а в школе подросток 
творит настоящий беспре-
дел, кто-то ведь должен при-
вести его в чувство и обозна-
чить рамки дозволенного.

Ольга Поплавская

КСТАТИ
За ненадлежащее исполнение обязанностей, повлек-
шее травму ученика, педагога могут привлечь к дис-
циплинарной ответственности: объявить выговор или 
предупреждение, а в некоторых случаях и уволить в 
соответствии с Трудовым кодексом. В случае причи-
нения серьезного вреда здоровью, инвалидности или 
гибели ребенка директора или учителя, признанного 
виновным, привлекут к уголовной ответственности, 
предусмотренной статьей 293 Уголовного кодекса.

НАШИ ДЕТИ 
ПРЕВРАЩАЮТСЯ 

В САДИСТОВ?

Если перейти в акка-
унт пользователя YouTube 
Shorts, можно увидеть 
большое количество одно-
типных видео с хештегом 
#Minecraft и кадрами из 
этой популярной игры. Это 
сделано, чтобы канал чаще 
появлялся в рекомендациях 
у потенциальных жертв. В 
примечаниях к последним 
коротким видео человек 
рассказывает, сколько де-
нег он заработал, там же 
размещена ссылка уже на 
полное видео на другом 
YouTube-канале. В ролике 
тот же человек объясняет, 
как школьникам можно за-
работать в интернете без 
вложений. К примеру, он 
упоминает Telegram-бот по-
пулярной криптовалютной 
биржи, ссылка на которую 
закреплена тут же.

Telegram-бот использу-
ет отдельные элементы 
дизайна популярной крип-
тобиржи и отмечает, что 
если воспользоваться пред-
ложенным сервисом, то 
можно получать прибыль 
за перепродажу криптова-
люты. Для этого, правда, 
нужно пополнить баланс, 

переведя деньги на номер 
электронного кошелька 
любым удобным способом, 
и через неделю вложения 
удвоятся. Прям золотое де-
рево из сказки про Бурати-
но и по факту чистой воды 
обман, ведь деньги баналь-
но уйдут злоумышленни-

кам и на этом бизнес-схема 
закончится. 

«Злоумышленники по-
стоянно развивают свои 
схемы, делают их много-
уровневыми, вплетают при-
влекательные темы, вы-
ходят на разные аудитории 
потенциальных жертв, - от-

мечает контент-аналитик 
«Лаборатории Касперско-
го» Ольга Свистунова. - Ви-
део, в котором школьникам 
предлагают ознакомиться 
с легкими способами зара-
ботка и под которым раз-
мещена ссылка на Telegram-
бот, на момент, когда мы 

его обнаружили, набрало 
уже 156 тысяч просмотров. 
Под самим роликом боль-
ше 150 комментариев, и 
большинство из них ожида-
емо положительные - зло-
умышленники специально 
оставляют позитивные от-
зывы, чтобы усыпить бди-
тельность пользователей. 
Описание способа заработ-
ка в Telegram-боте на пер-
вый взгляд тоже выглядит 
убедительно, но когда чело-
веку предлагают пополнить 
баланс, то просят сделать 
это не через личный каби-
нет, а переводом денег не-
известному. Это должно на-
сторожить».

Специалисты по кибер-
безопасности рекомендуют 
пользователям критиче-
ски относиться к крайне 
щедрым предложениям в 
интернете. Прежде чем пе-
реходить по ссылкам с пред-
ложением легко заработать 
большие деньги, лучше по-
тратить немного времени 
на проверку фактов - поис-
кать информацию о пред-
ложении на официальном 
сайте компании.

Елена Казанцева

Эксперты «Лабора-
тории Касперского» 

обнаружили в YouTube 
Shorts короткие видео, 
в которых человек рас-
сказывает, как каждый 

день легко зараба-
тывать много денег в 

интернете, и готов по-
делиться лайфхаками 

со школьниками. Как 
оказалось, это первый 
этап многоуровневого 
обмана, нацеленного 

на выманивание денег.
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МОШЕННИКИ НАЦЕЛИЛИСЬ 
НА РУССКОЯЗЫЧНЫХ ШКОЛЬНИКОВ
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Ровно 35 лет назад, 
27 апреля 1988 года, 
ушел из жизни академик 
Валерий Алексеевич 
Легасов. Днем ранее, 
во вторую годовщину 
трагедии на Чернобыль-
ской АЭС, на заседании 
Академии наук СССР он 
представил план соз-
дания совета по борьбе 
с застоем в советской 
науке и собственного 
института ядерной без-
опасности. Предложение 
ученого, который провел 
на атомной станции в 
общей сложности четыре 
месяца и получил дозу 
радиации, в четыре раза 
превышающую макси-
мально допустимую нор-
му, было отклонено. 

Смерть академика на 52-м 
году жизни официально при-
знана самоубийством, хотя 
следователя по особо важ-
ным делам Генпрокуратуры 
СССР Бориса Погорелова 
«поразил узел веревки, на 
которой повесился ученый». 
Такой узел мог завязать 
только опытный альпинист, 
но Легасов в горы не хо-
дил. В ящике стола лежал 
наградной пистолет, кото-
рым академик почему-то 
не воспользовался. Вместе 
с архивными документами 
Валерия Алексеевича след-
ствие изъяло пять аудио-
кассет, на которые тот на-
диктовал свои соображения 
по поводу чернобыльской 
аварии, а также хронологию 
ликвидации ее последствий 
с ранее неизвестными под-
робностями. 

«Сорок первый в 
худшем варианте…»

Валерий Легасов не был 
физиком-ядерщиком и ни-
когда не имел дела с реакто-
рами. Он, по его словам, был 
«ядерным химиком» - знато-
ком химических процессов, 
происходящих в атомных 
реакторах. Утвердившись 
в научном сообществе, в 
1981-м, в 45 лет, стал действи-
тельным членом Академии 
наук СССР, а спустя два года 
- заместителем директора 
Института атомной энергии 
имени И.В. Курчатова. 

- Отец не должен был 
оказаться в Чернобыле, - го-
ворит дочь академика Инга 
Легасова. - 26 апреля вместе с 
академиком Александровым 
он был на заседании Прези-
диума Академии наук СССР. 
Анатолию Петровичу по-
звонили по вертушке. Нуж-
но было кого-то из ученых 
включить в правительствен-
ную комиссию. Все осталь-
ные замы Александрова 
были вне зоны досягаемости. 
А уже готов был правитель-
ственный самолет. Отец от-
правился во Внуково и спец-
рейсом улетел в Чернобыль. 

Одна из первых магни-
тофонных записей Валерия 

Легасова посвящена впечат-
лениям от пребывания в зоне 
катастрофы. «Когда подъ-
езжали к Припяти, поразило 
небо километров за 80 от го-
рода. Над станцией стояло ма-
линовое зарево, а ведь из труб 
атомной станции ничего види-
мого не вытекает. А тут будто 
металлургический завод или 
крупное химическое предпри-
ятие. Это тревожило и делало 
ситуацию необычной». 

Следом жесткая оценка 
увиденного на самой АЭС: 
«На станции - такая неготов-
ность, такая безалаберность, 
такой испуг. Как сорок пер-
вый год, но в худшем вариан-
те. С тем же Брестом, с тем 
же мужеством, с той же отча-
янностью, с той же неготов-
ностью…» 

Отметил, что не было 
необходимого количе-
ства защитных респира-
торов и индивидуальных 
дозиметров. Большая 
часть приборов не была 
заряжена либо люди не 
были проинструктирова-
ны, как ими пользовать-
ся. Позднее академик 
признался близким, что 
на месте катастрофы не 
оказалось запасов чистой 
воды, лекарств, резерв-
ных продуктов питания, 
а также препаратов йода 
для проведения необхо-
димой профилактики. 

Саркофаг и 
другие решения 
ученого 

Академик Легасов, об-
ладая служебной въедли-
востью и бесстрашием, 
на армейском вертолете 
приблизился к взорван-
ному реактору вплотную, 

чтобы замерить излучение. 
Выяснил, что радиационный 
фон составлял 9000 рентген 
в час. Сразу же пришло осоз-
нание того, что нужно немед-
ленно эвакуировать людей из 
Припяти. Разрешения ждали 
более полутора суток. Такая 
медлительность была свя-
зана с тем, что руководство 
АЭС и партийная верхушка 
страны находились в состоя-
нии иллюзии. Все были уве-
рены, что произошла неболь-
шая авария. 

Легасов медлить и юлить 
не стал. Об этом - один из от-
рывков аудиозаписи, остав-
ленной ученым: «Я понимал, 
что город эвакуируется на-
всегда, но психологически у 
меня не было сил объявить 
это населению. Рассуждал 

так: если сейчас это объ-
явишь, то эвакуация затянет-
ся, все будут очень долго со-
бираться. А времени не было. 
Людям дали понять, что они 
уезжают лишь на несколько 
дней, и потому они ехали на-
легке. Сама эвакуация про-
изошла чрезвычайно органи-
зованно: за несколько часов 
были эвакуированы порядка 
45 тысяч жителей из 51 ты-
сячи. Остались лишь те, кто 
нужен был для сохранения 
города и обслуживания стан-
ции». 

А через несколько дней 
Легасов добился установле-
ния радиусной зоны отчуж-
дения. Настаивал, чтобы этот 
радиус оказался равен хотя 
бы 100 километрам. В Крем-
ле остановились на цифре 30. 

Важнейшая задача, которая 
встала перед правительствен-
ной комиссией, - заглушить 
взорвавшийся реактор. Такого 
опыта в мире не существова-
ло, и академик, к сожалению, 
стал первопроходцем. Пред-
ложил забросать зону реакто-
ра с вертолетов и подкрепил 
это необходимыми расчетами. 
«Пломбируя» реактор, пило-
ты вертолетов сбросили в него 
более 5 тысяч тонн всевоз-
можных материалов. Валерий 
Легасов сам поднимался на 
вертушке, находясь над разва-
лом по 5-6 раз в день. Бортовой 
рентгенометр с максимальной 
шкалой 500 рентген в час за-
шкаливало, но ученый часто 
оставлял дозиметр в раздевал-
ке и рентгенами не козырял. 

Сбрасывая с вертолетов 
тысячи тонн спасительной 
смеси в жерло реактора, рас-
пространение аэрозольной 
газовой радиации по всей 
стране и Европе удалось пре-
дотвратить в короткие сроки. 

Когда в Припять прилете-
ли Николай Рыжков и Егор 
Лигачев, прошло совещание, 
которое Легасов назвал «су-
щественным»: «Выступать 
пришлось мне, они поняли 
обстановку, что это крупно-
масштабная авария, которая 
будет иметь долговремен-
ные последствия, и что пред-
стоят огромные работы по 
продолжению локализации 
разрушенного блока, что 
необходимо готовиться к 
крупномасштабным дезак-
тивационным работам, что 
предстоит спроектировать и 
построить укрытие для раз-
рушенного 4-го блока…» 

Укрытие, о котором шла 
речь, позднее получило на-
звание «саркофаг». Как из-
вестно, его проект был опе-
ративно подготовлен, и уже в 
ноябре 1986-го взорвавшийся 
реактор был изолирован вну-
три укрытия. 

Последняя 
«амбразура» ученого

Чернобыль изменил мно-
гое в характере Легасова и 
его взглядах не только на 
атомную энергетику, но и на 
весь научно-технический про-
гресс. Работа в Чернобыле, 
доклад в Вене в августе 1986 
года на конференции Меж-
дународного агентства по 
атомной энергии (МАГАТЭ) 
принесли Валерию Алексее-
вичу всемирную славу. Стра-
ны Европы были намерены 
потребовать от Советского 
Союза возмещения ущерба 
от радио активного облака, 
которое после аварии рас-
пространилось на значитель-
ной части европейской тер-
ритории. Речь шла о весьма 
крупных суммах. 

Вообще-то на совещании 
должен был выступать Ми-
хаил Горбачев, но в Вену он 
не поехал. Пятичасовой до-
клад генсек бы осилил, а вот 
отвечать два часа на вопросы 
специалистов - вряд ли. «На 
амбразуру» кинули Легасо-
ва. Став «адвокатом» страны 
перед судом мирового сооб-
щества, Валерий Алексеевич 
провел детальный анализ ка-
тастрофы. Экспертов порази-
ла информированность со-
ветского академика, который 
пробил завесу лжи и умолча-
ния вокруг Чернобыля. Рас-
крыв подлинный характер 
катастрофы, он, по сути, спас 
страну от многомиллионных 
исков. Когда он закончил вы-
ступление, его приветство-
вали стоя. Легасова в Евро-
пе назвали человеком года, 
он вошел в десятку лучших 
ученых мира. Это вызвало 
серьезную ревность у его на-
чальства и коллег, которым 
правда о Чернобыле с высо-
кой трибуны не понравилась. 
В итоге за свой доклад он 
был лишен значимых постов 
и регалий. Его мнение после 
окончания чернобыльской 
эпопеи директивно прекра-
тило учитываться в научных 
кругах. Он был выброшен на 
обочину истории и науки. 

Денис Карпов
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Герой России… 
посмертно 

1 сентября 1986 года Валерию 
Легасову исполнилось 50 лет. Ака-
демик был представлен к званию 
Героя Социалистического Труда. 
Но нашлись противники присвое-
ния награды: ученому припомнили 
чересчур откровенную оценку при-
чин чернобыльской аварии. 

Справедливость восторжество-
вала лишь спустя десять лет: в 
сентябре 1996-го президент Борис 
Ельцин посмертно присвоил Вале-
рию Алексеевичу Легасову звание 
Героя России. А еще справедли-
вости ради ему должны стоять па-
мятники в спасенных им Украине, 
России и Белоруссии!

ЗА «ЧЕРНОБЫЛЬСКУЮ» 

  Валерий ЛЕГАСОВ

Борьба 
ПРАВДУ
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- Ирина Юрьевна, акте-
ры - народ суеверный. Вы 
тоже?

- Вы знаете, о приметах 
рассказывают в основном 
бабушки. Иногда вспомнишь 
какие-то - и улыбнешься. Я 
считаю, что не нужно в них 
верить.

- То есть, если черный кот 
вдруг дорогу перейдет, вас 
это не смутит?

- Конечно, нет. Потому что 
у меня дома живет черный кот 
породы вислоухий британец. 
Появился он у нас совершен-
но неожиданно, когда был 
маленьким котенком. Меня 
уговорили. Я тогда еще поду-
мала: «У меня же постоянные 

съемки, сложный график - ну 
какой котенок?!» Сейчас это-
му котенку уже 13-й год - та-
кой солидный мальчик. По 
паспорту его зовут Маркиз, а 
так, дома, он - Марик, иногда 
я зову его Домовенок. Он аб-
солютно плюшевый: шерсть 
мягкая. Поэтому, как вы по-
нимаете, черные коты мне не 
страшны. 

- Но, может, у вас есть 
какие-то талисманы?

- Если говорить об обе-
регах, то у меня есть кольцо, 
и там внутри написано: «Ни-
когда не сдавайся». Есть еще 
мамины бусы, которые я 
храню как талисман. У меня 
вообще от мамы остались 

многие вещи, которые мне 
дороги. Например, часики, я 
часто в них снимаюсь. Есть 
еще различные колечки. Там 
нет каких-то очень модных 
и эксклюзивных украшений, 
но они мне дороги больше 
любого бриллианта, потому 
что в них есть память и исто-
рия...

- Скажите, вы что-то 
коллекционируете, собира-
ете?

- Я люблю белую посу-
ду. Но все должно быть в 
меру. Мне не нравится, ког-
да дом заставлен вещами, 
захламлен. Стараюсь пе-
риодически разбирать все. 
Люблю, когда много сво-

бодного места: просторно 
и светло. А еще я летом, 
например, делаю ремонт: 

что-то шкурю, пилю, ме-
няю. Такое очищение сво-

еобразное. Я обожаю 
это. Если бы занялась 

этим делом раньше и 
была моложе, точно 
пошла бы на курсы 
каких-нибудь ди-
зайнеров. Сейчас и 
времени нет... А так 
я многие работы 
по дому могу сама 
делать. Когда-то 
даже плитку кра-
сила в малиновый 
цвет. Я сама себе и 
дизайнер, и рабочий. 
Не умею только за-
ниматься ремонтом 
электричества и во-
допровода. 

- Сейчас модно 
стало обращаться 
к психологам, ко-
торые помогают 
разбираться в чув-
ствах, эмоциях. Вам 

приходилось пользо-
ваться такими услугами?

- Ой, я же советский че-
ловек - какие психологи, 
о чем вы говорите?! Мы 
столько сыграли классики 
в театре и в кино: каждый 
персонаж - это жизнь, это 
разбор, вот вам и психоло-
гия! Стараюсь сама во всем 
разобраться. 

- Наверное, за советом к 
вам часто обращаются?

- Знаете, чем дольше живу 
- тем меньше даю советов. 
Считаю, что каждому нужно 
самому во всем разобраться. 
Человек должен сам при-
нять решение, а я могу толь-
ко порассуждать с кем-то о 

его проблеме, но не более 
того. Давать советы - нет. Да 
я и сама не люблю, когда мне 
кто-то их дает...

- Ирина Юрьевна, вы в 
прекрасной форме. Есть 
какой-то секрет?

- Спасибо маме с папой, 
это все генетика. Сейчас еще 
занимаюсь скандинавской 
ходьбой - хожу с палками, 
мне нравится. А что касается 
питания, то я не все ем. И если 
будет нечего есть из того, что 
я могу себе позволить, то я 
лучше просто выпью воды, 
чем буду есть все подряд. У 
меня мама занималась раз-
личными системами питания, 
изучала голодание и в целом 
здоровый образ жизни. Я счи-
таю, что своим организмом, 
своим здоровьем обязательно 
надо заниматься: следить за 
ним, проходить обследования. 
Потому что, например, маши-
ны мы же поддерживаем в 
хорошем состоянии: залива-
ем хороший бензин, меняем 
масло, проходим техническое 
обслуживание... Так и у людей 
должно быть. 

- Вы часто дома гото-
вите?  

- На приготовление каких-
то грандиозных блюд не хва-
тает времени - бегу постоян-
но на съемки. Дома ем кашки 
какие-то, козий сыр, киноа, 
авокадо. Ем часто и по чуть-
чуть. Так что это и есть мой 
рецепт поддержки хорошей 
фигуры, о котором вы спра-
шивали.

- Вас, наверное, на свида-
ния и сейчас приглашают?

- Вы знаете, мне 61 год, так 
что со свиданиями я пока под-
завязала... (Улыбается.)

Ирина Тульчинская

Популярная телевикторина готовится к пере-
запуску на Первом канале. Как стало известно 
ранее, в формат шоу внесены значительные 
изменения и вместо Дмитрия Диброва вести 
его будет женщина. Недавно стало известно, 
кто именно.

По инсайдерской информа-
ции, ведущей шоу «Кто хочет 
стать миллионером?» стала 
молодая певица, выпускница 
«Фабрики звезд» Юлианна 
Караулова. Ее кандидатуру 
утвердили не сразу. Юлиан-
не пришлось конкурировать 
с матерыми телеперсонами 
- Ларисой Гузеевой, Алексан-
дром Гордоном и Пелагеей. 
С каждым из претендентов 
были отсняты пилотные вы-
пуски, которые потом посмо-
трели и обсудили продюсеры. 
В итоге они остановили свой 
выбор на Карауловой. Ин-
тересно почему... Логичной 
заменой Дмитрию Диброву, 
опытному журналисту с репу-

тацией эрудита, мог бы стать 
Александр Гордон, тоже жур-
налист и тоже эрудит. Или 
острая на язык Лариса Гузее-
ва. Или любимая зрителями 
наставница «Голоса» Пелагея. 

- Я думаю, что Юлианну 
Караулову выбрали как раз 
потому, что решили изменить 
формат передачи, - считает 
известный пиар-технолог Ва-
дим Горжанкин. - Вообще так 
называемый рестайлинг - это 
обычное дело. Например, ком-
пания «Кока-Кола» не раз ме-
няла и логотип, и дизайн своей 
продукции. Хотя можно ведь 
этого не делать, сохранять 
свой привычный стиль. Но 
обновление всегда привлекает 

внимание и идет на пользу в 
смысле продвижения продук-
та. Телешоу - это тоже продукт, 
который надо продвигать. В 
том числе и при помощи сме-
ны ведущего. Пока мы точно 
не знаем, какой будет переда-
ча после смены формата. Но 
возможно, что Юлианну вы-
брали именно потому, что за-
хотели придать проекту боль-
ше легкости, динамичности, 
молодого задора. А для того, 
чтобы сделать какие-то выво-
ды - удачный ли это выбор, - 
надо, конечно, сначала посмо-
треть, какой станет передача 
с Карауловой. От ведущего 
очень многое зависит. 

Лидия Мезина

Весна - время авитамино-
за, снижения иммунитета. 
Ослабленный за зиму ор-
ганизм надо поддержать. 
Ведущий программы «Моя 
мелодия» Николай Басков 
нашел простой способ, 
который ему всегда по-
могает.

- Я уже много лет прини-
маю гуминовый комплекс, 
- сообщил «золотой голос 
России». - Там собраны все 
нужные минералы. И я эту 
гуминовую кислоту всегда 
весной пропиваю курсом. Это 
очень полезно! Ну и здоро-
вый образ жизни, конечно, 
помогает пережить пору ави-
таминоза.

Препарат, о котором гово-
рит артист, это отечественная 
разработка. В нем содержат-
ся органические соединения 
из торфа, углей, сапропелей и 
неживой материи почвенных 
и водных экосистем. Всего 10 
капель на стакан воды еже-
дневно - вот и все, что помога-
ет Баскову быть в тонусе. Так 

он, по крайней мере, утверж-
дает.

Интересно, что кроме ле-
чебных целей гуминовые 
кислоты используют в рас-
тениеводстве в качестве сти-
муляторов роста растений, в 
животноводстве - для роста 
птиц и свиней, в металлургии 
- для изготовления составов 
точного литья.

Филипп Гришин

   Ирина Розанова: 
«Чем дольше живу - 
    тем меньше 

даю советов»

В творческом багаже Ирины Розановой более полутора со-
тен фильмов и сериалов, в доброй половине из которых у 
нее главные роли. Творческий диапазон актрисы, кажется, 
безграничен: от ночной бабочки в «Интердевочке» до мини-
стра культуры в сериале «Фурцева» и императрицы в фильме 
«Петр Первый. Завещание». Однако нам удалось поговорить 
с актрисой не столько об искусстве, сколько о личном - о том, 
что обычно остается за кадром. 

Басков борется 
с авитаминозом

« Кто хочет стать 
миллионером»?: 
почему выбрали певицу?
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Советские фильмы не 
дают покоя креатив-
ным умам. Еще недав-
но пачками снимали 
продолжения куль-
товых киноисторий. 
Теперь на наших глазах 
зарождаются две но-
вые тенденции - пере-
снимать старые карти-
ны заново либо делать 
из них сериалы...

С продолжением совет-
ских киношедевров дело 
не задалось: «Служеб-
ный роман - 2», «Ирония 
судьбы - 2», «Кавказская 
пленница - 2» и довольно 
обширный ряд других сик-
велов не выстрелили. Но 
выход найден: взять ста-
рый сценарий и снять на 
его основе свою версию. 
И вот уже анонсированы 
съемки новой «Гостьи из 
будущего». Современный 
вариант получил название 
«Сто лет тому вперед». В 
ролях - Константин Хабен-
ский, Виктория Исакова, 
Александр Петров, Юрий 
Борисов... Алису Селез-
неву сыграет молодая ак-

триса Даша Верещагина. 
Премьера назначена на 
конец декабря 2023 года. 
Но рекламные постеры 
выпустили уже сейчас.

Продюсеры прощупы-
вают почву и насчет съемок 
целых сериалов, основан-
ных на материале совет-
ских комедий и мелодрам. 
На Западе превращение 
широкоформатных про-
ектов в сериалы - модное 
явление. Многосерийными 
стали «Роковое влечение», 
«Связанные насмерть», 
«Мистер и миссис Смит», 
«Американский жиголо» 
и многие другие картины. 
А у нас по этому пути еще 
только собираются пойти... 
Недавно в одном из специ-
ализированных телеграм-
каналов провели опрос: 
какой советский фильм 
зрители посмотрели бы в 

виде сериала? Победила 
лирическая комедия «Лю-
бовь и голуби». Также в 
лидерах «Иван Васильевич 
меняет профессию» и «Бе-
лое солнце пустыни».

- Ко мне как-то обра-
щался один очень извест-
ный российский продюсер, 
- рассказывает киновед 
Александр Шпагин. - Спра-
шивал, из каких фильмов 
тех лет можно сделать 
либо ремейки, либо сери-
алы. Я сказал, что очень 
мало таких фильмов. По-
тому что все они были соз-
даны в другой парадигме. 
Сегодня нужна закручен-
ность. И чтобы было не-
понятно, кто свой, а кто 
чужой, чтобы все путалось 
и переплеталось. Вот что 
соответствует этому? Раз-
ве что уже почти забытый 
фильм «Пропавшая экспе-

диция». Эти приключения 
в тайге после Гражданской 
войны можно продолжать 
бесконечно и сделать дей-
ствительно хороший сери-
ал. А все остальные филь-
мы, даже очень хорошие, 
не годятся как основа для 
сериала. Да и зачем сни-
мать сериалы по совет-
ским фильмам? Лучше уж 
придумывать что-то свое. 
Оставьте уже в покое со-
ветское кино! Но нет. До-
брались все-таки до «Гостьи 
из будущего»... Я считаю, 
что это будет полный про-
вал. Во-первых, потому что 
и советский первоисточник 
сам по себе ужасающий, но 
при этом стал культовым. 
Так бывает. Во-вторых, 
там чисто советские реа-
лии, которые никак нельзя 
адаптировать под совре-
менность. Это будет вы-
глядеть дико. Ну разве что 
историю про Алису полно-
стью перепридумают. Но 
тогда непонятно, причем 
тут «Гостья из будущего»... 
Это то же самое, как и 
«Брат-3», который скоро 
выйдет и который не име-
ет отношения к «Брату» 
и «Брату-2». Снимали еще 
«Бригаду - 2», которые не 
имели отношения к той са-
мой «Бригаде»... И все это 
проваливалось, потому что 
у нас народ не любит, когда 
его дурят. Я почти уверен, 
что и новая «Гостья из буду-
щего» не станет успешным 
проектом. Впрочем, ино-
гда случается чудо. Посмо-
трим, случится ли оно на 
этот раз...

М.Н.

«Шоу Воли» 
скоро закроют?
Авторскую передачу одного из самых успешных 
комиков отчаянно ругают и зрители, и телекри-
тики. Это тот редкий случай, когда самый бла-
гожелательный отзыв звучит как утешение: «Ну 
может, со временем станет лучше...»

Анонс телеканала ТНТ 
гласил, что «Шоу Воли» 
обещает удивлять смелыми 
экспериментами и свежими 
форматами», что это будет 
«настоящий аттракцион 
дерзкого юмора на злобу 
дня, интерактив с участием 
топовых звезд, абсурдные 
конкурсы, неожиданные 
музыкальные опыты и про-
сто куча веселья с Павлом 
Волей и его гостями». Но 
после премьеры зрители 
отмечали, что форматы, ко-
нечно же, несвежие, все это 
уже было во многих других 
проектах, юмор несмеш-
ной и в целом все получи-
лось невкусно и растянуто. 
Попытка создать аналог 
«Вечернего Урганта», ко-
торый так и не вышел «из 
отпуска» на Первом канале, 
явно провалилась. Кстати, 
создатели шоу постарались 

избежать сравнений с шоу 
Ивана Урганта, подчеркнув, 
что у них все другое. Прав-
да, как заметил сетевой 
телекритик Andy Goldred, 
тоже позаимствованное на 
иностранном ТВ:

- Это плагиат с амери-
канского «Шоу Эллен Дед-
женерес»: танец ведущего, 
пиджак ведущего, два крес-
ла на сцене, мини-игры. А 
логотип украден у Warner 
Brothers.

И он же предположил, 
что «этот шлак в эфире 
долго не продержится».

- Вполне может продер-
жаться и долго, - считает 
наш телеэксперт Владимир 
Березин. - По сегодняш-
ним правилам телевидения 
каждый продукт на любом 
из каналов должен иметь 
свою целевую аудиторию. 
Просто так, «для всех», как 

это было на советском ТВ, 
уже ничего не делается. Так 
вот канал ТНТ ориенти-
рован на молодежь. А кто 
критикует это шоу Павла 
Воли? Я думаю, что люди 
постарше, которые посмо-
трели его из любопытства. 
Молодежь, мне кажется, не 
тратит время на то, чтобы 
писать отзывы о передаче. 
И вот чтобы понять, как 
долго передача продержит-
ся в эфире, надо проводить 
опросы именно среди мо-
лодежи... Но я хочу сказать, 
что ТНТ просто так ничего 
не делает. Там умный ме-
неджмент, у них все просчи-
тано. И поэтому проекты 
канала, как правило, ком-
мерчески успешны. Они не 
стали бы тратить деньги на 
производство программы, 
которая не принесет ника-
кой прибыли, ведь сегодня 

телевидение не является 
искусством, сегодня это 
контент. Это материал, ко-
торый предлагается зрите-
лю, чтобы его заинтересо-
вать, обеспечить высокий 
рейтинг и тем самым при-
влечь побольше рекламы. 
С этой точки зрения менед-
жерам ТНТ абсолютно все 
равно, ругают «Шоу Воли» 
или хвалят. Это сейчас одно 
и то же. Главное - чтобы не 
махнули рукой. Главное 
- чтобы к проекту было 
приковано внимание. Тогда 
под него можно продавать 
рекламу. А когда сильно ру-
гают, то аудитория может 
еще и увеличиться. Потому 
что многим станет инте-
ресно: а за что же ругают? 
Раз посмотрят, два... А по-
том привыкнут включать 
«Шоу Воли».

Лидия Мезина

Михалков 
ответил 
за «Оскар»
Московский кинофестиваль про-
ходил и в пандемию, проходит и во 
время СВО. Даже статус «междуна-
родного» ему получается оправды-
вать. Как говорит президент фору-
ма Никита Михалков, он даже рад, 
что в программе много лент не за-
морских, а региональных. Дескать, 
народам, населяющим Россию, 
тоже есть чем гордиться.

Михалков считает, что и в нашей стра-
не есть достойные ленты, которые про-
должают сниматься, несмотря на все 
санкции.

- Можно по-разному относиться к 
фильму «Чебурашка», считать его луб-
ком, - говорит режиссер. - Но это кино, 
которое люди хотят смотреть. А успеш-
ная картина - та, на которую зрители хо-
дят по несколько раз. Сейчас, например, 
вышел фильм «Вызов» - я еще не видел 
его, но много знаю. Это уникальный ми-
ровой опыт, единственный в своем роде:  
картина снята страной, находящейся под 
санкциями, в реальном космосе. Трюк 
это или рекламный ход - значения не 
имеет. Куда важнее, что это и есть тот са-
мый поиск нового, к которому хорошее 
кино должно стремиться.

Сам Никита Михалков за «распро-
странение российской пропаганды» на-
ходится под санкциями Запада. Свой по-
следний на сегодняшний день фильм как 
режиссер он снял в 2014 году. В планах 
была картина «Шоколадный револьвер» 
про русского режиссера, который меч-
тает получить «Оскар», чтобы вылечить 
свою дочь, но вмешалась текущая ситуа-
ция.

- Господь управил так, что я даже не 
приступил к съемкам, - признался Ми-
халков. - Большая часть сюжета проис-
ходила в Америке, а герою картины по 
сценарию надо было получить «Оскар». 
И я с ужасом думаю о том, что эта кар-
тина могла выйти сейчас. Но у меня есть 
амбициозные планы, о которых пока не 
хочу говорить.

Сам Михалков - лауреат кинопремии 
«Оскар», в 1994 году за ленту «Утомлен-
ные солнцем» он получил приз в номи-
нации «Лучший фильм на иностранном 
языке». Но считает, что сегодня нашей 
стране не стоит участвовать в «оскаров-
ской» гонке.

- Мы видим, какие фильмы получают 
«Оскар» сегодня, мы видим, как он из-
менился. Послать для того, чтобы наде-
яться, я лично не вижу в этом смысла, - 
уверен кинематографист. - России нужно 
развивать свое, а не пытаться попасть в 
тренд.

Филипп Гришин

«Гостья из будущего»: 
«Это будет полный 
провал!»
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В шоу-бизнесе озадачи-
лись тем, что раз прежняя 
Примадонна уехала, то надо 
бы подыскать ей замену. Фи-
липп Киркоров первым об-
ратил внимание на то, что 
свято место пусто уже слиш-
ком долго. И сам себя назна-
чил на свободную вакансию: 
«Теперь я тут Примадон!» И 
хотя Филипп предусмотри-
тельно сделал себе омола-
живающую пластику поч-
ти как у бывшей супруги и 
даже попу накачал, не все 
согласились с его кандида-
турой.

Лев Лещенко, который, 
видимо, счел, что Примадон-
ной должна быть все-таки 
женщина, предложил рас-
смотреть в качестве преем-
ницы Пугачевой Полину Га-
гарину:

- Гибкая очень певица: го-
лос красивый, мощный. И 
визуально хороша. И актер-
ские данные прекрасные. Все 
это в комплексе позволяет 
ей претендовать на место пе-
вицы номер один.

Продюсер Сергей Двор-
цов заявил, что одна из луч-
ших кандидаток - это Лоли-
та. Другой продюсер - Павел 
Рудченко - предложил Ла-
рису Долину. А потом реко-
мендации от самых разных 
деятелей шоу-бизнеса посы-
пались как из рога изобилия. 
В новые Примадонны про-
чат и Ольгу Бузову, и Ирину 
Понаровскую, и Люсю Чебо-
тину... А вот звездный промо-
утер Сергей Лавров заявил, 
что Пугачевой нет замены, и 
объяснил почему:

-  Начнем с того, что Алла 
Пугачева стала Примадон-
ной, когда на телевидении 
было только два канала. И 
на обоих показывали одну 
и ту же певицу. Остальные 
менялись, а Пугачева была 
всегда. Да, считалось, что 
София Ротару составляет ей 
сильнейшую конкуренцию. 
Но они были разными. Ро-
тару была ближе к народу, 
такой хуторянкой. Билеты 
на нее были недорогими, но 
она собирала целые стадио-
ны. А Пугачева была этакой 
актрисой на эстраде, эли-
тарной певицей. Чаще всего 
выступала в небольших за-
лах, но ей дозволялось ста-
вить цены на билеты в 10 
раз выше, чем у остальных. 
Билеты были очень дороги-
ми. Поэтому говорили, что 
«после Пугачевой остается 
выжженная земля». Там, где 
она выступила, некоторое 
время никто уже не мог вы-
ступать, потому что зрители 
все деньги уже потратили на 
Пугачеву. Она и Ротару были 
единственными артистками, 
которые могли на своем ав-
томобиле проехать прямо на 
перрон вокзала или к тра-
пу самолета, я сам им такие 
проезды организовывал. 
Пугачева еще до последне-
го времени могла на личном 
автомобиле въехать даже в 
Кремль. Остальным арти-
стам надо пересаживаться в 
служебную «кремлевскую» 
машину. Говорили еще, что 
Пугачева могла диктовать, 
кому появляться на телеви-
дении, а кому нет. У нее дол-

гое время был свой проект 
«Рождественские встречи», 
где действительно только 
она решала, кому выступать. 
Однако и в других передачах 
могла, видимо, корректи-
ровать список участников. 
Например, Иосиф Приго-
жин рассказывал, что когда 
Константин Эрнст пригла-
сил Аллу Борисовну кури-
ровать «Фабрику звезд - 5», 

то она поста-
вила условие, 
чтобы там не 
было Валерии. 
Такая ситуация 
вполне реаль-
на. Потому что 
дочь Пугаче-
вой Кристину 
Орбакайте ча-
сто сравнивали 
с Валерией. И 
Пугачева этих 
сравнений, ко-
нечно, хотела 
избежать. Не-
м а л о в а ж н о 
и то, что для 
Пугачевой пи-
сали песни ге-
ниальные, на 
мой взгляд, ав-
торы...

А теперь окинем внима-
тельным взором весь наш 
шоу-бизнес и честно скажем: 
есть ли сейчас у нас артистка 
с таким же мощным репер-
туаром, которую бы так же 
сильно любили, уважали и в 
то же время боялись, у кото-
рой был бы такой же авто-
ритет? Ну хорошо, пусть не 
всем она нравилась как пе-
вица, но абсолютно всем она 
нравилась как некий мем. Не 
случайно же про АБ слагали 
шутки и анекдоты.

У нас много талантли-
вых. Но никого нельзя так-
же уверенно назвать При-
мадонной.

Лидия Мезина

Многие знаменитые актеры, 
достигшие пенсионного 
возраста, получают весьма 
приличные выплаты от 
государства. Но есть и те, 
кому ежемесячно на счет 
поступают очень скромные 
суммы.

Виктор Бычков, который 
прославился после комедии 
«Особенности националь-
ной охоты», не имеет званий, 
при наличии которых пенсия 
могла быть выше.

Но он является лауреа-
том Госпремии, за которую 
к пенсии по закону должны 
доплачивать около 300%. 
И раньше эти деньги Быч-
ков получал, а потом вы-
платы резко прекратились. 
Сейчас пенсия актера - 
17 тысяч рублей.

- Однажды мне позво-
нил глава районного отде-
ления Пенсионного фонда 
РФ, попросил выступить для 
женщин к 8 Марта, - расска-
зывает Бычков. - В ответ я 
попросил узнать про мою 
прибавку к пенсии: почему 
раньше платили, а теперь 
нет? В итоге мне пришла 
бумага о том, что ПФР еще 
и переплатил мне! Якобы я 
должен им 60 тысяч рублей.

Пенсия в районе 22 тысяч 
рублей - как у большинства 
москвичей - и у Алексан-
дра Балуева, сыгравшего в 
огромном количестве кассо-
вых фильмов.

Званий у Балуева тоже 
нет, поэтому нет и столичных 
доплат, которые увеличива-
ют актерскую пенсию сразу 

на 30 тысяч рублей. Однако 
хлопотать насчет званий он 
не собирается:

- Ничего, что исходит от 
чиновников, я не принимаю.

А вот Виктор Бычков 
судился с ПФР. Суд артист 
проиграл. Оказывается, по 
закону, так как он снимался 
в кино и передачах, не дол-
жен был получать доплату 
к пенсии. Бычков был вы-
нужден вернуть государству 
пенсионную «переплату». А 
помимо этого, еще и оплатил 
услуги юристов, которые по-
обещали выиграть дело...

- Это были нечистоплот-
ные товарищи, если дали 
такое обещание, - говорит 
юрист Ксения Киселева. 
- Лауреатам Государствен-
ных премий СССР, РСФСР 
и России действительно по-
лагается так называемое до-
полнительное материальное 
обеспечение в размере 330% 
от социальной пенсии. Одна-
ко ДМО не выплачивается 
пенсионерам в тот период, 
когда они занимаются опла-
чиваемой работой. То есть 
выплаты начисляются толь-
ко неработающим пенсио-
нерам. К сожалению, таковы 
особенности нашей нацио-
нальной пенсии.

М.Н.

Кто заменит Пугачеву?
Несмотря на то что Алла Пугачева покинула Россию и 
возвращаться не планирует, долгое время никто не посягал на 
ее неофициальное звание Примадонны российской эстрады. 
Но недавно будто негласный конкурс объявили на замещение 
вакантной должности!

Бычков 
остался 
без денег

Артему - единственному 
сыну певицы Ирины 
Дубцовой - исполнилось 
17 лет. Но он уже обладатель 
шикарной квартиры в 
центре Москвы. Звездная 
мама заранее подумала о 
будущем наследника.

На эту тему было мно-
го пересудов: мол, парень 
съезжает от знаменитой 
матери.

- Никуда он не уезжа-
ет, - пояснила артистка. 
- Просто у меня возникло 
желание вложить деньги в 
будущее. Ведь сын растет 
и однажды начнет строить 
свою жизнь. Пока же он не 
будет туда переезжать. Бо-
лее того, я даже еще не на-
чинала там ремонт.

В том, что подарок сыну 
стоит бешеных денег, артист-
ка проблем не видит.

- Ну такая вот я мама, - 
улыбается она. - Думаю, что 
меня никто за это не осудит. 
Мой сын видит, сколько я 
работаю, как тяжело мне 
даются деньги, как непросто 
содержать семью и моих со-

трудников - музыкантов, 
домашний персонал, бух-
галтера, пресс-службу. 
У меня нет спонсоров, 
продюсеров, я много лет 
все делаю сама и честно 
зарабатываю своими пес-
нями каждый рубль.

Напомним, что не 
только Дубцова таким 
образом подумала о бу-
дущем. Так, Наталья 
Подольская и Влади-
мир Пресняков купили 
по квартире в элитном 
жилом комплексе для 
сыновей Артема и Ива-
на. Хотя детям в ту пору 
было всего 6 лет и 1 год 
соответственно. Сосед-

ние апартаменты одина-
ковы по метражу, свободной 
планировки, с пятиметро-
выми потолками - в общем, 
звездным отпрыскам тут бу-
дет вольготно!

Ф.Г.

Дубцова купила квартиру 
сыну-школьнику

А

Она еще споет?
Сергей Лавров заме-

тил, что Алла Борисовна 
вполне может вернуться 
в Россию. На время. Что-
бы заработать денег.

- Пугачева всегда ува-
жала деньги, - говорит 
промоутер. - Это вопрос 
цены. Если сейчас нари-
суется большая цифра 
со многими нулями, она 
задвинет свои принци-
пы. Может согласиться 
работать.

Лавров предположил, 
что Аллу устроила бы 
сумма в 1 млн евро. Но 
пока таких денег ей не 
предлагают.
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Вячеслав Александрович 20 
лет назад вернулся в Россию, 
где активно занимался тренер-
ской и общественной работой, 
занимал высокие посты в раз-
личных государственных ор-
ганах и общественных орга-
низациях. Сейчас он - депутат 
Государственной думы, пред-
седатель Попечительского 
совета Всероссийского обще-
ства охраны природы, посол 
доброй воли ООН. В пред-
дверии 65-летия нам удалось 
встретиться с Вячеславом Фе-
тисовым и расспросить его о 
прошедших годах и планах на 
годы грядущие. 

« В 65 все еще только 
начинается»
- Вячеслав Александрович, 

поделитесь с нами: какие 
ощущения перед юбилеем? 
Возраст свой ощущаете?

- Цифры - вещь упрямая. 
Понятно, что когда ты моло-
дой парень, то тебе надо все 
не сейчас, а прямо сейчас! Ты 
думаешь, что в 50 жизнь уже 
заканчивается и все теряет 
смысл. Как говорят, жизнен-
ный опыт купить невозможно 
- его можно только нажить. И 
с высоты уже прожитых лет я 
могу сказать, что в 65 все еще 
только начинается. И это не 
игра цифр, а твое отношение к 
жизни: насколько ты хочешь 
быть полезным, насколько 
тебе интересно то, что про-
исходит в динамично меняю-
щемся мире, что ты делаешь 
для того, чтобы не потеряться 
в этой жизни и найти свое ме-
сто. Это тоже очень непростая 
задача. Но без этого все теря-
ет смысл.

- Есть какие-то принци-
пы, которым вы стараетесь 
следовать в жизни?

- Философия моей жизни 
была предопределена моими 
родителями: я родился и вы-
рос в Москве - в бараках. Мы 
жили в большой комнате без 
удобств: без воды, тепла и элек-
тричества. И родители мне го-
ворили: «Сынок, если хочешь 
отсюда выбраться - надо хоро-

шо учиться!» Такая понятная 
стратегия, поэтому учился я 
хорошо, у меня не было вари-
антов. Так получилось, что по-
том меня увлек спорт. В 14 лет 
я принял решение, что хочу 
быть лучшим хоккеистом! Я 
рад тому, что с третьего раза 
попал в ЦСКА, в великую 
хоккейную школу Анатолия 
Тарасова. То есть система тог-
да давала три шанса для чело-
века, который хотел чего-то 
добиться. Я в майке ЦСКА не 
проиграл ни одного турнира… 
Сейчас я сенатор, депутат. Моя 
работа нацелена на природо-
охранную деятельность - на то, 
что сегодня является самым 
главным и недооцененным 
нами. Мы заботимся о порядке 
в квартире и при этом совер-
шенно безобразным образом 
относимся к главной ценности 
жизни - к природе, ее воде, ее 
воздуху, ее разнообразию. В ка-
кой бы ипостаси сейчас ни на-
ходился, я буду защищать при-
роду и буду делать для этого 
все возможное. Я много сейчас 
путешествую и скажу, что та-
ких красот, как у нас, нет нигде 
в мире. И понятно, что мы обя-
заны все это сберечь для наших 
детей. Байкал, плато Путорана, 
Алтай, Кавказ и так далее - все 
это безумная красота, которая 
просто завораживает!

« Благословение» 
Валерия Харламова 
- Если говорить о вашем 

детстве: было какое-то са-
мое яркое и запоминающееся 
событие, о котором вы ча-
сто вспоминаете?

- Тут нельзя не вспомнить о 
Валерии Харламове… Когда 
стал чуть старше, мы с роди-
телями переехали в хрущевку 
- она была площадью 44 ква-
дратных метра, и мне в то вре-
мя казалась каким-то огром-
ным дворцом! В этом же доме, 
в соседнем подъезде, жил дед 
Сергей - это был дедушка 
Валерия Харламова. Он ви-
дел, как я катаюсь на коньках, 
знал, что я занимаюсь хокке-
ем, и как-то однажды сказал: 

«Скоро Валера в гости придет 
- приходи и ты к нам чаю по-
пить». В назначенный день я с 
самого утра сидел на лавочке 
и ждал этого великого челове-
ка. И вот во двор въехала бе-
лая «Волга», выходит Валерий 
Харламов с дедом. Он пожал 
мне руку, потрепал по голове 
и сказал: «Старайся! Может 
быть, и мы с тобой когда-то 
вместе сыграем!» И через че-
тыре года мы с ним уже игра-
ли вместе. То есть моя мечта 
сбылась! С тех пор я никому 
не отказываю ни в автографе, 
ни в совместной фотографии, 
ни в том, чтобы сказать какие-
то слова поддержки. То есть я 
понимаю, насколько важно 
было тогда для меня позна-
комиться с Валерием Харла-
мовым, и сейчас, может быть, 
важно тем людям, которые 
просят меня об автографе.

- А помните, как дни рож-
дения в детстве отмечали?

- Не было никаких тортов 
со свечками - во всяком слу-
чае, я не помню ничего подоб-
ного. Были какие-то сладости, 
приходили в гости соседские 
мальчишки. В то время, когда 
я рос, о комфорте никто не ду-
мал. Мы все ходили в субботу 
и воскресенье на стадион для 
того, чтобы поучаствовать в 
каких-то совместных празд-
никах: духовой оркестр, фут-
бол, лото, домино для мам и 
бабушек. То есть чувствова-
ли единение, и все остальное 
уходило на второй план, в том 
числе празднование каких-то 
юбилеев и личных праздни-
ков, дней рождений…

« Удалось послужить 
Родине»
- Часто спортсмены по-

сле завершения карьеры 
становятся тренерами и 
остаются ими на протяже-

нии многих лет. Вы же после 
недолгого подобного опы-
та выбрали немного другой 
путь...

- Жалею ли я о том, что не 
стал тренером? Наверное, не-
много да, но больше нет. По-
тому что с подачи президента 
мне удалось послужить моей 
Родине в других качествах, 
быть ей полезным. Это был 
зов судьбы, и я принял это 
предложение. Я бесконечно 
благодарен президенту и всем 
тем, кто на протяжении всех 
этих лет был со мной рядом. 
Мы отстроили систему спор-
та, которая работает и сегод-
ня. Это был стратегический 
план развития - без него мы 
бы не получили ни Олимпиаду 
в Сочи, ни все наши крупные 
соревнования и победы. Тог-
да, в не самое простое время, 
вместе с командой, которая 
собралась из великих профес-
сионалов, мы сумели достичь 
больших успехов. Так что в 
какой-то степени это была и 
тренерская работа...

- У вас есть какой-то 
план: чем будете занимать-
ся дальше? 

- Пока не думаю, чем буду 
заниматься, не планирую за-
ранее - все происходит как-то 
само собой, удивительным об-
разом. Поэтому надеюсь, что 
у меня новые успехи еще впе-
реди. И не важно какие - боль-
шие или маленькие. Мужик 
должен побеждать каждый 
день - обстоятельства, сопер-
ников. Двигаться вперед - это 
мужская суть! Например, ког-
да конкуренты хотят забрать 
твое место, а ты думаешь: «Я 
вам этой радости никогда не 
доставлю! Я уйду тогда, когда 
сам посчитаю нужным». Так 
что уходить я не собираюсь - 
пока есть чем заниматься.

- Скажите, вы смогли най-
ти свою формулу счастья?

- Мне кажется, что сча-
стье заключается в том, ког-
да рядом есть твои близкие 
и любимые люди, которые 
полностью тебя поддержива-
ют во всем. Когда у тебя есть 
дело, которое тебе интересно. 
Когда у тебя есть общение с 
людьми, которые с уважени-
ем к тебе относятся. И хочется 
пожелать себе, чтобы это сча-
стье не заканчивалось, а толь-
ко продолжалось. Все живы и 
здоровы. Все слава Богу! Мне 
хочется, чтобы мир образу-
мился.

- Что бы себе и окружаю-
щим пожелали?

- Мы сегодня куда-то бе-
жим с большим ускорением. 
Понятно, что влиять на этот 
процесс довольно сложно. 
Но делать каждый день что-
то для того, чтобы эту ситу-
ацию разрешить, наверное, 
это очень важно. Хочется 
пожелать себе и всем даль-
нейших побед. Точно знаю, 
что добиться успеха тяжело 
и надо стараться не пройти 
мимо возможностей. Жизнь 
продолжается. Хочется быть 
полезным, креативным. На-
деюсь, что все мои друзья, 
семья и болельщики будут 
рядом!

Анна Соколова

Спортивные достижения Вячеслава Фетисова можно перечислять долго. Он - обладатель 
всех высших титулов мирового хоккея. 14-кратный чемпион страны, 9-кратный чемпион 
Европы, 7-кратный - мира. В Америке, где играл 10 лет, - победитель чемпионата 
НХЛ, двукратный обладатель Кубка Стэнли… Достаточно сказать, что Фетисова 
Международная федерация хоккея включила в символическую сборную столетия! Что и 
говорить, у Вячеслава - славное прошлое. Ну а что сейчас?..

Вячеслав Фетисов: 
«Мужик должен 

побеждать 
каждый день»ФОТО 

ИЗ ЛИЧНОГО 
АРХИВА 
В. ФЕТИСОВА

В
. ТАРАК

АН
О

В

С дочерью Анастасией 
и женой Ладой
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Социологи выяснили, что россияне «максимально растеряны» в финансо-
вой сфере. Даже жители Нигерии, Ирака и Пакистана чувствуют себя более 
уверенными в плане финансов в завтрашнем дне. Исследование проводи-
лось в 56 странах мира. 

Почти половина опрошен-
ных россиян не смогла опре-
делиться с простым вопро-
сом: готовы ли они забрать 
свой доход в банке сейчас 
или через год, но в двойном 
размере?

Действительно, с нашей 
инфляцией и непредсказуе-

мым будущим вопрос совсем 
непростой.

Участников опроса не 
просили напрямую оценить, 
испытывают ли они неопре-
деленность или тревож-
ность за свои накопления. 
Их спрашивали: хотели бы 
они получить бонус в виде 

одного ежемесячного до-
хода сейчас или в двойном 
размере через год? 

Как показывает практи-
ка, чем выше финансовая 
стабильность в стране, тем 
больше граждан уверенно 
голосуют за отложенный, 
но повышенный бонус.

Однако в России голоса 
участников распределились 
так: двукратную выплату 
через год предпочли толь-
ко 20% опрошенных, одно-
кратную - 32%. А остальные 

48% не смогли определиться 
среди двух вариантов. Такие 
люди, скорее, склонны хра-
нить наличные под матра-
сом.

Больше «терпеливых» 
традиционно фиксируется 
опросом в странах с высо-

ким доходом, а также среди 
людей с высшим образова-
нием и высокими зарплата-
ми. В странах, где население 

небогато, политическая и 
финансовая обстановка не-
определенна, люди обычно 
предпочитают забирать бо-
нус поскорее.

К тому же многие россия-
не до сих пор помнят дефолт 
1998 года и бешеную инфля-
цию 90-х годов, поэтому жи-
вут почти по принципу Дже-
ка Воробья: «Бери все! Не 
отдавай никому!»

Нина Белова

 Опрос был проведен ассоциацией Gallup International и холдингом «Ромир». 

Покупателей 
заманивали 
«скидками»

Ипотека со сверхниз-
кими ставками была од-
ним из признаков, если 
не сказать символов эпохи 
стабильности. От рекламы 
с призывами брать ипотеку 
«за гроши» не было отбоя, 
ее и брали. Этим самым ра-
зогревался рынок жилой не-
движимости, где увеличение 
покупок жилья вело к росту 
цен на него.

Но меняются эпохи - 
уходят и символы. ЦБ РФ 
давно уже точил зубы на 
такой вот вид ипотечного 
кредитования, который был 
выгоден застройщикам, но 
никак не устойчивости бан-
ковской системы. Ведь вал 
банкротств ипотечников на-
растал год от года.

Что делали застройщики 
и в чем им помогали обыч-
ные банки, которым тоже 
было выгодно наращивать 
портфели ипотечных кре-
дитов? Довольно продолжи-
тельное время застройщики 
с помощью банков снаб-
жали клиентов выгодными 
кредитами под очень низкие 
ставки плюс предоставляли 
покупателям готовую жи-
лую недвижимость с низким 
первоначальным взносом, 
иногда даже нулевым.

Кому от этого было хо-
рошо? Если проанализиро-
вать ситуацию, покупатели 
квадратных метров мало 
выигрывали от этого пред-
ложения. Заманчивая скид-
ка до 30% от их стоимости 
на деле оказывалась просто 
заманухой, ибо стоимость 
самого жилья завышалась 
на эти же 30, а то и 50%, поэ-
тому продавец ничего не те-
рял, а просто, по сути, делал 
хитрый маркетинговый ход. 
Ну это примерно так же, как 
притворные «скидки» в рос-
сийских магазинах, где сна-
чала необоснованно вздер-
гивают цены вдвое, а потом 
заманивают наивного поку-
пателя «небывалыми скид-
ками» - 70, а то и 90%.

Застройщикам же удава-
лось за счет такого вот мар-
кетинга увеличивать про-
дажи, поэтому они неплохо 
наживались. Правда, банкам 
было не слишком сладко, 
потому что портфели про-
сроченных ипотечных кре-
дитов, проценты отказни-
ков стали слишком быстро 
расти. Вот это все наконец и 

взволновало ЦБ РФ вплоть 
до принятия резких реше-
ний.

Рубанули сплеча
Итак, Центробанк не-

давно анонсировал стро-
жайший новый подход по 
отношению к кредитным 

учреждениям, выдающим 
ипотеку. Но не простую 
ипотеку, а именно с субси-
дированной ставкой - это 
когда застройщик обещает 
покупателю выплачивать 
какую-то часть процентов 
по кредиту.

В чем же будут заклю-
чаться анонсированные 
главным банком страны 
жесткие меры?

Во-первых, ЦБ РФ повы-
сит для банков надбавки по 
выдаваемой ипотеке. Что 
это значит? Это значит, что 
запрещать прежний разгул 
«скидочной щедрости» Цен-
тробанк не будет, но уже с 
1 мая при оформлении ипо-
теки клиентам с маленьким 
первоначальным взносом 
либо с высокой долговой 
нагрузкой банк должен бу-
дет раскошелиться, то есть 
просто-напросто выделить 
из собственных оборотных 
средств некую подушку без-
опасности, которая в случае 
серьезных просрочек оплаты 
кредита либо вообще отказа 
клиента выплачивать кре-
дит будет компенсировать 

банковской системе потери 
денег. Эта подушка безопас-
ности будет храниться в ЦБ. 

Что это означает для 
обычных банков? Теперь 
все риски невыплаты креди-
та несут только они, причем 
именно за свой счет. Не от-
дали вам деньги за ипотеку? 
Не ЦБ РФ будет покрывать 
вам убытки и вас спасать, 
а сами из своих карманов 
оплатите свои просчеты в 
прогнозировании платеже-
способности ипотечного за-
емщика. 

Во-вторых, все банки, вы-
дающие ипотеку по ставкам 
ниже рыночных, получат 
еще один «удар кнутом». Их 
обяжут формировать допол-
нительные резервы денег. 
Это будет еще одна страхов-
ка от ипотечных невыплат. 
И резервы, само собой, будут 
выделяться опять же из сво-
их собственных средств.

Понятно, что еще одна 
дополнительная заморозка 
банковских средств будет 
подталкивать банкиров к 
тому, чтобы прекращать 
ставшие невыгодными 

игры с субсидиро-
ванными ставками 

кредитов, будет раз-
рушать их подозри-
тельный симбиоз с 
застройщиками.
- Те банки, которые 

участвуют в «скидочных» 
схемах застройщиков, те-
перь будут вынуждены, 

чтобы не резервировать 
деньги, просто повысить 
ставки ипотеки до рыноч-
ных. А это сделает «скидоч-
ные» ипотечные предложе-
ния бессмысленными для 
заемщиков, - говорит ана-
литик финансовых рынков 
Ирина Таксина.

Что будет в итоге?
Что приятно для ипотеч-

ных заемщиков, им нако-
нец перестанут навязывать 
страховки по завышенной 
цене. Раньше это делалось 
от компаний, аккредитован-
ных банком. Теперь заем-
щик будет волен выбирать 
страховщика повыгоднее и 
подешевле самостоятельно.

Но главное: а что будет 
со ставками по ипотеке? 
Сегодня есть условно сред-
няя ставка 10-12% годовых. 
Но после анонсированных 
ЦБ РФ мер банки пере-
станут давать кредиты за-
емщикам с низким офи-
циальным доходом, и это 
может стать препятствием 
к удорожанию первичного 
жилья. Ну а сама ипотека 
станет менее доступной, и 
это снизит цены на рынке 
вторички. Ведь покупате-
ли станут еще более редки, 
чем сегодня, и их будут за-
манивать уже не субсидиро-
ванием ипотечных ставок и 
нулевым первым взносом, а 
реальным снижением стои-
мости жилья.

Евгений Александров

Мнение эксперта
Ольга Тимохина, 
аналитик рынка недвижи-
мости «Паритет-групп»: 

- Скорее всего, сокра-
щение объемов выда-
чи ипотечных кредитов 
спровоцирует падение 
цен вслед за падением 
спроса - это нормаль-
ный рыночный закон. 
Возможно, все именно 
для этого и делается, 
ведь стоят невостребо-
ванными огромные объ-
емы построенной не-
движимости.

ЦЕНЫ 
НА НЕДВИЖИМОСТЬ  

 УПАДУТ ?
Новые ипотечные правила усложнят 

приобретение жилья.

В 2022 году на субсидиро-
ванные ипотечные кредиты 
приходилось почти две трети 
всех займов, выданных для 
приобретения квартир в но-
востройках.

БОЛЬШИНСТВО РОССИЯН ОПАСАЮТСЯ 
ВКЛАДЫВАТЬ В ДОЛГОСРОЧНЫЕ НАКОПЛЕНИЯ

LEGIONMEDIA

LEGIONMEDIA
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Свобода 
передвижения

Бетонную плотину вме-
сто старой деревянной, раз-
рушенной половодьем, на 
реке Шерне построили в 
1975 году, а примерно в ки-
лометре выше по течению 
насыпали дамбу. Сооруже-
ние из камней, арматуры, 
кирпичей и грунта практи-
чески перекрыло поток об-
водного канала, прорытого 
при строительстве плоти-
ны, что позволило извле-
кать из водной стихии Шер-
ны еще больше мощности.

Дамба не только усилива-
ла поток реки, но и защищала 
от весенних паводков дерев-
ню Караваево с сотней до-
мов и 700 жителями. Ранним 
утром 11 апреля они глазам 
своим не поверили: симво-
лически деливший деревню 
пополам обводной канал ши-
риной метра два и глубиной 
примерно метр превратился 
в реку шириной 12 метров и 
глубиной 5 метров.

Образовавшийся некон-
тролируемый поток, кото-
рый на скорости нес мусор 
и стволы поваленных дере-
вьев, чуть не обрубил газо-
провод-воздушку и почти 
до основания размыл одну 
из опор моста, связываю-
щего населенный пункт с 
Большой землей. Благо ЧП 
пока не случилось, но и сей-
час вода продолжает «под-
пиливать» берега, бескон-
трольно расширяя границы 
обводного канала.

Что же произошло? Ве-
сенние паводки размыли 
дамбу? Паводковые воды 
проделали в ней дыру или 
«перепрыгнули» через на-
сыпное препятствие? Люди 
терялись в догадках. От-
вет на все вопросы дал ди-
ректор бумажной фабрики 
«Караваево». Работа этого 
предприятия напрямую за-
висит от «напора» реки. Не 
будет достаточного объема 
воды, оно встанет, и 500 че-
ловек останутся без рабо-
ты. Кому, как не директору 
фабрики Валерию Зайцеву, 
по долгу службы ответ-
ственному и за плотину, и за 
дамбу, искать причины слу-
чившегося?

Не ведали, 
что творят

Поначалу бизнесмен гре-
шил на природу: в этом году 
от большой воды пострада-
ли Владимир, Орехово-Зу-
ево, Ногинск, Серпухов… 
Может, и Караваево теперь 
в их списке? Однако павод-
ки были ни при чем. Каме-
ры видеонаблюдения и по-
казания местных жителей 
вывели на тех, кто сотворил 
немыслимое - разворотил 
дамбу, десятки лет уберегав-
шую крупное поселение от 
большой воды. Произошед-
шее - классическая иллю-
страция черномырдинского 
крылатого выражения про 
«хотели как лучше, а полу-
чилось как всегда».

- Мы узнали, что 10 апре-
ля один из жителей дерев-
ни, опасаясь, что из-за на-
чавшегося половодья будет 
подтоплен его дом, попро-
сил командира одной из 
воинских частей немного 
подкопать дамбу, чтобы 
отвести от участка поток 
воды, - рассказывает нам 

директор Караваевской бу-
мажной фабрики Валерий 
Зайцев. - Военные пригнали 
экскаватор, копнули, и вода 
буквально смыла дамбу к 
чертовой бабушке! Когда 
военные увидели, что натво-
рили, сами обалдели и даже 
попытались вернуть все как 
было - начали на тяжелой 
технике свозить к месту про-
рыва землю, камни… Но это 
была странная затея, мягко 
говоря. В общем, и дыру не 

заделали, и какую-никакую 
дорогу в лесу вдрызг разби-
ли техникой.

По словам Валерия Зай-
цева, командир военной ча-
сти, с которым он общался, 
и сам был не рад, что ввя-
зался в эту историю. Даже 
не подозревал, что отправ-
ляет землеройную машину 

на дамбу. Говорит, помочь 
хотел людям, а оно вон как 
вышло. 

Сейчас вода в новообра-
зованной реке хоть и спала 
немного, но все еще полна 
сил. Отдельные граждане 
даже радуются тому, что 
теперь могут свои огороды 
поливать, сколько влезет. 
Только одного не учиты-
вают: если вода в Шерне 
поднимется, как это всег-
да бывает весной (если не 

этой, то следующей), она 
«польет» огороды так, что 
земли видно не будет. А там 
и до домов доберется.

Что дальше?
Понимая, чем грозит от-

сутствие заграждения на об-
водном канале, Зайцев начал 
бить во все колокола, чтобы 
привлечь внимание к чрезвы-
чайной ситуации. И в МЧС 
звонил, и в Федеральную 
службу по экологическому, 
технологическому и атомно-
му надзору, которая отвечает 
за гидротехнические соору-
жения… По славам Валерия 
Борисовича, все разделяли 
его тревогу, все все понимали, 
но отвечали примерно так: 
раз никто не погиб, не про-
изошло взрыва или обруше-
ний, значит, и предпринимать 
ничего не будут, а вот когда 
что-то случится, тогда и об-
ращайтесь.

Мы связались с главой 
городского округа Бого-
родское. Игорь Сухин от-
ветил, что в курсе ситуации, 
заверил, что тех, кто нанес 
повреждение защитному со-
оружению, сейчас ищут, ад-
министрация округа приня-
ла все необходимые меры, 
которые должна была пред-
принять, и на данный мо-
мент никакой угрозы жите-
лям Караваева нет. От себя 
добавим: пока нет. Но где 
гарантия, что неожиданно 
возникший посреди дерев-
ни поток бурлящей воды 
завтра или послезавтра не 
обернется трагедией?

Как же так: чиновни-
ки и отвечающие за без-
опасность специалисты из 

служб, призванных рабо-
тать на предупреждение 
ЧП, делают вид, что ни-
чего ужасного не про-
исходит даже по факту 
уже случившегося ЧП? 
Абсолютно солидар-
ны с Валерием Зайце-

вым: именно в этом и 
прослеживается особый 

трагизм ситуации. Неуже-
ли для того, чтобы начать 
предпринимать какие-то 
шаги, обязательно нужно 
дождаться, когда случится 
хлопок на газопроводе, рух-
нет дом, уплывет мост или 
произойдет другая беда?

- В последнее время мод-
но стало всех, кто чем-то 
недоволен, отправлять в 
прокуратуру. Тот, кто дума-
ет, что я туда не пойду, не 
заявлю о ЧП в Росприрод-
надзор, глубоко ошибается. 
Считайте, я уже там! - гово-
рит Валерий Зайцев.

Сейчас понятно: вода в 
обводном канале чувству-
ет себя вольготно, а легко 
и просто засыпать прорыв 
не получится при всем же-
лании. Да и не доедет тех-
ника до места, где раньше 
было защитное сооруже-
ние, - дорога разбита. Судя 
по всему, придется строить 
новую дамбу. По предва-
рительным оценкам, речь 
может идти минимум о 50 
миллионах рублей. У ад-
министрации округа таких 
денег нет, у бумажной фа-
брики тоже. Похоже, без 
поддержки правительства 
Московской области и под-
ключения к решению про-
блемы ее губернатора Ан-
дрея Воробьева тут никак 
не обойтись.

Елена Хакимова

НУ И НУ!
«Военные пригнали экскаватор, копнули, 
и вода буквально смыла дамбу к чертовой 
бабушке! Когда военные увидели, что на-
творили, сами обалдели».

Когда верстался номер, стало известно, что из-за уходящих 
налево по обводному каналу потоков уровень воды в Шерне сни-
зился до критического уровня - с 2 метров упал до 3 сантиметров. 
Вот так из-за одного безрассудного взмаха экскаваторного ков-
ша вынуждена была остановить свои станки бумажная фабрика, 
которая за свои 165 лет не прекращала работу.

Бумажная 
фабрикаКараваево

Здесь была дамба
Обводной канал

р. Ш
ерна

Обводной канал посреди деревни 
увеличился в ширину на 10 метров... ...а уровень воды 

в русле реки упал 
до 3 сантиметров

КАК ПОДМОСКОВНУЮ ДЕРЕВНЮ 
ОТРЕЗАЛИ ОТ МИРАС 10 апреля жизнь в 

подмосковной дерев-
не Караваево разде-

лилась на до и после. 
Проложенный здесь 

при строительстве 
плотины обводной 

канал, еще недавно 
представлявший собой 

небольшой ручей бла-
годаря дамбе, в одно-

часье превратился в 
бурлящую речку. Как 

такое могло случиться 
и почему неконтроли-

руемые потоки воды 
не произвели никакого 

впечатления на тех, кто 
призван отвечать за 

безопасность людей?

Плотина
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«Центр 
концентрации 
умов»

- Игорь Михайлович, 
расскажите, пожалуйста, 
что представляет собой 
ваш Центр?

- Центр диагностики 
и телемедицины (далее - 
Центр) - ведущая научно-
практическая организация 
в структуре комплекса со-
циального развития мэрии 
Москвы. 

Лучевая диагностика 
включает в себя компьютер-
ную томографию, магнитно-
резонансную томографию 
(МРТ), рентгенодиагно-
стику и другие виды иссле-
дований. В составе нашего 
Центра функционирует Мо-
сковский референс-центр, в 
котором работает порядка 
350 врачей-рентгенологов. 
Они круглосуточно опи-
сывают все исследования, 
выполненные во взрослых 
поликлиниках Москвы. 
Кроме того, у нас трудятся 
научные сотрудники и IT-
специалисты, внедряющие 
искусственный интеллект в 
здравоохранение Москвы, 
разрабатывающие методо-
логию применения и оценки 
качества, стандарты рабо-
ты нейросетей, инженеры, 
которые обеспечивают 
контроль лучевого обору-
дования всей столицы. Для 
обучения и повышения ква-
лификации как сотрудников 
Центра, так и других специ-
алистов лучевой и инстру-
ментальной диагностики в 
нашей организации функци-
онирует подразделение, ко-
торое занимается образова-
нием. А недавно открылась 
аспирантура по специально-
сти «лучевая диагностика».

- То есть пациент прихо-
дит в свою обычную поли-
клинику, ему там делают 
снимок, в какой момент 
подключаются рентгено-
логи? 

- Пациент приходит в 
поликлинику, например, 
сделать КТ легких. Рентге-
нолаборант проводит иссле-
дование. Медицинское изо-
бражение сразу попадает в 
Единый информационный 
радиологический сервис 
(ЕРИС) города Москвы. 
Рентгенологи Московского 
референс-центра описывают 

исследование дистанционно. 
Готовое описание сохраняет-
ся в ЕРИС и сразу доступно 
лечащему врачу и пациенту 
в электронной медицинской 
карте. Эксперты референс-
центра - ведущие врачи-
рентгенологи, кандидаты и 
доктора медицинских наук, 
члены международных ассо-
циаций. Здесь разработали 
и внедрили концепцию рас-
пределения исследований по 
разным модальностям и суб-
специализациям и внутрен-
ней ротации. Специалисты 
оказывают методическую 
поддержку, дают консульта-
ции коллегам из регионов 
России. В референс-центре 
активно используются циф-
ровые помощники - тех-
нология голосового ввода 
Voice2Med и сервисы искус-
ственного интеллекта.

- А сколько исследова-
ний описывают рентгено-
логи еженедельно?

- Еженедельно врачи-
рентгенологи описывают в 
Центре более 80 тысяч КТ, 
МРТ, маммограмм и рент-
генологических снимков, в 
том числе полученных при 
денситометрии. Благодаря 
такой модели работы си-
стемы лучевой диагностики 
пациенты получают заклю-
чения быстрее - время их 
подготовки сократилось с 
27 часов до 30 минут. 

Задача - 
оптимизировать 
работу врача

- Говорят, вы смогли соз-
дать у себя такого компью-
терного помощника для рас-

шифровки и более точного 
диагностирования заболе-
ваний, что не всем врачам 
по силам с ним тягаться…

- Да, в 2020 году на базе 
Центра диагностики и телеме-
дицины Департамента здра-
воохранения города Москвы 

(ДЗМ) запущен эксперимент 
по использованию инноваци-
онных технологий в области 
компьютерного зрения для 
анализа медицинских изобра-
жений и дальнейшего приме-
нения в системе здравоохра-
нения Москвы. 

Сервисы искусствен-
ного интеллекта находят 

признаки патологий на 
медицинских изображени-
ях пациентов. Те самые ис-
следования, о которых мы 
говорили, анализирует не 
только врач-рентгенолог, 
но и нейросети. Врач по-
лучает медицинское изо-
бражение на анализ и за-
ключение искусственного 
интеллекта. Специалист 

может воспользоваться 
анализом, который подго-
товил алгоритм.

Сегодня все медицинские 
организации ДЗМ имеют 
доступ к результатам иссле-
дований и их обработке ис-
кусственным интеллектом. 

Это сильно облегчает рабо-
ту врача.

- Важный момент: а мы 
полностью доверяем это-
му фантастическому ин-
теллекту?

- Врач, просматривая ре-
зультаты и снимки, может 
согласиться с выводами и 
анализом компьютерного ин-
теллекта, а может и не согла-
ситься, но в любом случае по-
следнее решение и слово - за 
человеком, за специалистом. 
Ведь компьютерный помощ-
ник - это не абсолютная ис-
тина для нас, а просто умный и 
хороший помощник в диагно-
стике. Сегодня в эксперимен-
те работает более 48 сервисов 
искусственного интеллекта 
по 20 клиническим направле-
ниям. С 2020 года нейросети 
проанализировали уже свыше 
9 миллионов изображений.

- А о каких изображени-
ях идет речь?

- Именно о тех, которые 
получены при помощи лу-
чевых методов исследова-
ний: компьютерной томо-
графии, рентгенографии, 
магнитно-резонансной то-
мографии, маммографии, 
флюорографии. 

Искусственный интел-
лект помогает находить 
на лучевых исследовани-
ях признаки рака легкого, 
COVID-19, остеопороза по-
звоночника, аневризмы аор-
ты, ишемической болезни 
сердца, инсульта, легочной 
гипертензии, гидроторакса, 
а также рака молочной же-
лезы, грыжи, плоскостопия 
и других заболеваний.

- А сколько организаций 
могут использовать эти 
сервисы?

- Порядка 150 медицинских 
организаций Москвы, вклю-
чая детские медучреждения. 
В прошлом году эксперимент 
был масштабирован на дру-
гие регионы России. Более 4 
тысяч лучевых исследований 
пациентов Ямало-Ненецкого 
автономного округа (ЯНАО) 

были проанализированы 
с осени 2022 года в рамках 
пилотного проекта Депар-
тамента здравоохранения 
Москвы по подключению 
медицинских организаций ре-
гиона к московскому экспе-
рименту. Сегодня столичная 
платформа HUB Telemed на-
шего Центра позволяет рент-
генологам ЯНАО работать с 
7 сервисами искусственного 
интеллекта по 4 направлени-
ям исследований.

 - Игорь Михайлович, а 
что компьютерный помощ-
ник еще делает для оказа-
ния помощи докторам, в 
чем еще польза, эффект?

- Его применение серьезно 
сокращает время, затрачи-
ваемое на диагностические 
процедуры. Нам помогает 
как бы особое «компьютер-
ное зрение», которое пре-
доставляет медицинскому 
персоналу информацию для 
постановки более точных 
диагнозов и назначения бо-
лее эффективного лечения.

- Итак, налицо новая 
модель работы службы 
лучевой диагностики…

- Для пожилых пациентов 
московских поликлиник важ-
но, что необходимое им ис-
следование они могут пройти 
в своей районной поликлини-
ке, им не придется ехать на 
другой конец города, бегать 
со снимками в руках по ка-
бинетам. Заключение специ-
алистов будет получено, что 
называется, не сходя с места. 

Доступный сервис
- Многие поликлиники по 

ОМС дают направление: 
мол, иди в крупный феде-
ральный медцентр и там 
тебе все сделают. Как 
быть в этих ситуациях и 
имеют ли доступ к вашей 
базе данных на конкретного 
пациента в этих федераль-
ных крупных медцентрах?

- Пациент может загрузить 
результаты в свою электрон-
ную медицинскую карту и 
поделиться ими с врачом 
городской поликлиники. В 
своей карте москвичи могут 
получить доступ к цифровым 
снимкам проведенных инстру-
ментальных исследований 
- это КТ, МРТ, рентген, мам-
мография и флюорография, 
выполненные в государствен-
ных медицинских учреждени-
ях столицы, а также снимки 
инструментальных исследова-
ний позитронно-эмиссионной 
томографии, выполненные в 
коммерческих и федеральных 
клиниках в рамках програм-
мы ОМС. Сервис доступен 
и в браузере, и в мобильной 
версии. Горожанам не нужно 
лишний раз обращаться в по-
ликлинику за изображением, 
и, если, например, потребуется 
консультация нескольких спе-
циалистов, ссылка на архив со 
снимками доступна в онлайн-
формате. 

Пациент приходит в поликлинику. Рентге-
нолаборант проводит исследование. Меди-
цинское изображение сразу попадает в Еди-

ный информационный радиологический сервис 
(ЕРИС) города Москвы. Рентгенологи Московского 
референс-центра описывают исследование дис-
танционно. Готовое описание сохраняется в ЕРИС 
и сразу доступно лечащему врачу и пациенту.

ГДЕ ЛУЧШЕ СДЕЛАТЬ ДИАГНОСТИКУ

Игорь Шулькин
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Современные методы организации ме-
дицинского обслуживания давно стали 

привычными в Москве. Но далеко не все 
москвичи знают о новых технологиях в го-

сударственном здравоохранении.
На вопросы первого заместителя главного 

редактора «МН» Андрея АВДОНИНА отве-
чает Игорь ШУЛЬКИН, врач-рентгенолог, 

заместитель директора по перспективно-
му развитию Центра диагностики и теле-
медицины Департамента здравоохране-

ния города Москвы.
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Собираясь на шаш-
лыки, которые сей-

час готовят все дач-
ники по выходным, 
не забудьте взять с 

собой горсть грецких 
орехов. Они помогут 

вам защитить со-
суды, нивелировав 

весь вред от обжор-
ства жирным и кало-

рийным мясом. И во-
обще держите дома 

под рукой вазочку 
с самыми разными 

орехами. Медики 
утверждают, что это 

самые настоящие 
суперфуды.

Испанские ученые про-
вели эксперимент, в кото-
ром показали, что если вы 
нарушили диету и пере-
брали жирного, то лучше 
всего закончить застолье 
3-4 грецкими орехами. Они 
помогут нейтрализовать 
вредное действие жиров и 
холестерина на кровенос-
ные сосуды.

Грецкие орехи - 
лучшая закуска

Сначала они посмотре-
ли, насколько агрессивно 
ведут себя жиры и холесте-
рин, всосавшиеся в кровь 
после такой обильной 
еды, а потом оценили, что 
будет, если пациентам за-
кусить трапезу грецкими 
орехами. Благодаря им вся 
агрессия жиров и холесте-
рина куда-то улетучива-
лась - кровоток становил-
ся плавным и спокойным, 
а на стенки сосудов не 
оказывалось никакого не-
гативного воздействия. 
Точно такой же экспери-
мент медики провели и с 
оливковым маслом, давая 
после еды пациентам еще 
и кусок хлеба, впитавший 
в себя 5 чайных ложечек 
масла. Защитный эффект 
от такой добавки был, но 
не столь мощный, как от 
грецких орехов. Как ме-
дики объясняют их за-
щитное действие? Они 
считают, что это связа-
но с альфа-линоленовой 
кислотой, аминокислотой 
аргинином и антиоксидан-
тами. В грецких орехах 
набор этих компонентов 
уникален.

Грецкие орехи полезно 
есть в любое время дня, но 
испанские ученые совету-
ют делать это сразу после 
обильной трапезы. Так их 
защитный эффект будет 
продолжаться дольше - в 
течение многих часов, как 
у лекарств с пролонгиро-
ванным действием, из ко-
торых активное вещество 
выделяется постепенно и 
долго. Жесткая структура 
орехов работает схожим 
образом, она переварива-
ется медленно и активные 
вещества выпускает по-
немногу и долго. 

Все орехи хороши
Грецкие орехи хороши, 

они - одни из самых по-
лезных. Но и в остальных 
ядрах, спрятанных в скор-
лупу, - масса биологически 
активных веществ, очень 
важных для здоровья и про-
филактики болезней. Есть 
масса научных работ, под-
тверждающих это. Отно-
сительно недавно вышло 
большое исследование, в 
котором изучался защит-
ный эффект орехов у лю-
дей с повышенным риском 
развития сердечно-сосуди-
стых заболеваний. 

Всего наблюдали более 
7200 пациентов, оценивая 
потребление ими не только 
грецких орехов, но и мин-
даля, арахиса, фундука, фи-
сташек, кедровых орешков. 
Вот результаты этой рабо-
ты, опубликованные в науч-
ном журнале BMC Medicine: 

 у потреблявших в не-
делю 1-3 порции орехов об-
щая смертность была ниже 
на 29%;

 у потреблявших более 3 
порций она была еще ниже 
- почти на 39%;

 эффект только одних 
грецких орехов был еще 
сильнее - смертность сни-
жалась на 45%;

 лучше всего орехи за-
щищали от сердечно-сосу-
дистых болезней: у съедав-
ших не менее 3 порций в 
неделю риск умереть от них 
был ниже на 55%;

 смертность от рака они 
уменьшали на 40%. 

Сколько орехов нужно 
потреблять, чтобы достиг-
нуть таких эффектов? Уче-
ные рассчитали одну пор-
цию примерно как 30 грамм 
любых орехов. Необяза-
тельно их нужно принимать 

по расписанию как лекар-
ства (хотя это можно делать 
и регулярно). В исследова-
нии рассчитали примерную 
дозу орехов на неделю неза-
висимо от того, сколько раз 
и как их ели - каждый день 
или реже. Но результаты 
рассчитывались отдельно 
для общей недельной дозы, 
включавшей от 1 до 3 пор-
ций или больше 3. Послед-
ний вариант дозировки ока-
зался более полезным.

Немного раньше вышел 
очень большой метаанализ, 
в котором эффекты влия-
ния орехов оценивали среди 
почти 820 тысяч человек. В 
это исследование включили 
много опубликованных ра-
нее работ, объединив их и 
приведя к единому знамена-
телю. Оказалось, что при-
мерно 20 грамм орехов су-
щественно уменьшали риск 
развития коронарной бо-
лезни сердца (она приводит 
к стенокардии, инфарктам, 
аритмии, сердечной недо-

статочности) - на 24%, рака 
- на 18%, инсультов мозга - 
на 11%, а общая смертность 
от всех причин снижалась 
на 19%, смертность из-за 
сахарного диабета - на 32%, 
из-за пульмонологических 
болезней - на 24% и из-за 
нейродегенеративных за-
болеваний (Альцгеймера, 
Паркинсона и т. п.) - на 7%. 

Много пользы 
в маленьком 
объеме

Чем же так полезны оре-
хи? В них в маленьком объе-
ме сконцентрировано очень 
много полезных веществ. 
Как правило, это полинена-
сыщенные жирные кислоты 

(они очень полезны для со-
судов и профилактики ате-
росклероза), минеральные 
вещества (кальций, магний, 
калий и многие другие), ви-
тамины и антиоксиданты. 
По составу жиров лучшие 
орехи - грецкие. Они лучше 
изучены и более доступны 
- цена на них ниже, чем на 
многие другие орехи. 

В последнем исследова-
нии ученых из Барселоны 
было показано, что грец-
кие орехи помогают под-
росткам, улучшая работу 

их мозга. После их регуляр-
ного приема в течение по-
лугода они гораздо лучше 
стали выполнять тесты на 
интеллект и внимание. Это 
очень важно для обучения. 
Такой эффект медики объ-
ясняют тем, что альфа-ли-
ноленовая кислота крайне 
важна для развивающегося 
мозга. А у подростков как 
раз такой период, когда он 
активно перестраивается. 
Поэтому родителям нуж-
но стараться давать своим 
чадам в этом возрасте при-
мерно по 30 грамм грецких 
орехов ежедневно. Эту дозу 
рекомендуют ученые, про-
водившие исследование.

Но в принципе оптималь-
ны для здоровья все орехи. 
Например, в бразильском 
орехе очень много селе-
на, которого россиянам 
обычно не хватает. У нас 
мало источников этого 
микроэлемента, препят-
ствующего развитию рака 
и болезней сердца. А всего 
2-3 таких ореха обеспечат 
дневную норму селена. Но 
этот микроэлемент, пусть и 
в меньшем количестве, есть 
и в большинстве других 
орехов, так же как и дефи-
цитные цинк, марганец, же-
лезо, медь. Цинк укрепляет 
иммунитет (препаратами 
с ним даже лечат просту-
ду), хорошо он влияет и на 
углеводный обмен, препят-
ствуя развитию сахарного 
диабета II типа, улучшает 
качество спермы. Марганец 
очень полезен для половых 
желез и кроветворения. 
Железо тоже очень нужно 
для красных клеток крови 
(эритроцитов), оно входит 
в состав гемоглобина, пере-
носящего кислород. Когда 
железа мало, развивается 
самая распространенная 
форма малокровия, кото-
рую так и называют - желе-
зодефицитной анемией. 

Еще орехи - кладезь анти-
оксидантов. Они замедляют 
процессы старения, защи-
щают от всех возрастных 
болезней, в том числе и от 
злокачественных опухолей. 
Важно, что в орехах есть 
много таких антиоксидан-
тов, которых нет во фрук-
тах, овощах и ягодах. Это 
значит, что их практически 
нечем заменить, и поэтому 
орехи нужно обязательно 
включать в рацион питания. 
Лучше всего есть разные 
орехи с акцентом на грец-
кие - их может быть чуть 
больше. 

Олег Днепров

ЭТО ВАЖНО
Чтобы получать пользу от орехов, их нужно правильно хранить и есть. Дело в том, 
что большинство активных веществ (особенно антиоксидантов) находится в так 
называемой пелликуле. Это оболочка, покрывающая ядра, обычно коричневого 
цвета разной интенсивности. У многих орехов она легко слущивается, и много 
пользы теряется. Поскольку практически все орехи обычно продают уже очищен-
ными от скорлупы, у них часто отсутствует значительная часть пелликулы. Поэто-
му лучше покупать орехи в скорлупе, а колоть их оптимальнее всего незадолго до 
приема. Кому-то это покажется слишком хлопотным, но оно того стоит - полез-
ные вещества нужно ценить.

ВНИМАНИЕ!
Орехи не рекомендуют есть при обострении заболева-
ний желудочно-кишечного тракта, а также при хрони-
ческих нарушениях работы поджелудочной железы и 
печени. Также они способны усугубить состояние при 
псориазе и экземе. Тем, у кого угревая сыпь, лучше от-
казаться от арахиса. В составе земляного ореха есть 
вещество, которое усиливает выработку кожного жира.

ГОРСТОЧКА ОРЕХОВ - 
ЛУЧШАЯ ПРОФИЛАКТИКА 

МНОГИХ БОЛЕЗНЕЙ
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ADOBESTOCK

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Все внимание Близнецов будет 
сосредоточено на текущей 
психологической обстановке в 
семье. Вернитесь к недавнему 
разговору и обсудите все на-
болевшее, иначе проблема 
может иметь продолжение. 
В среду оформляйте важные 
документы. В субботу будьте 
осторожны при общении с 
малознакомыми людьми. 
Благоприятные дни - 1 и 2.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Стрельцам в данный период 
нужно ожидать значитель-
ного улучшения ситуации в 
личных отношениях, а также 
в финансовых делах. Для них, 
опьяненных успехом, настало 
время строить амбициозные 
планы на будущее. В четверг 
будьте аккуратны в личных от-
ношениях. В понедельник под-
писывайте важные документы.
Благоприятные дни - 29 и 2.
Неблагоприятные дни - 26 и 30.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам следует поддерживать 
связь со старыми друзьями, 
если они того стоят, и, конечно, 
заводить новые знакомства. 
Ваша уверенность на этой не-
деле поможет решить любые 
трудные задачи. В пятницу 
лучше заняться спортом. Не 
воспринимайте все буквально, 
следите за своим настроением 
в понедельник.
Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

У Тельцов хорошее время за-
ново оценить свое финансо-
вое положение, а также рас-
ставить творческие и бизнес-
приоритеты. Создайте новый 
список расходов, не забудьте 
учесть траты на обучение, 
спорт и отдых. В среду не при-
нимайте ответственных реше-
ний. В выходные доделайте 
отложенные домашние дела.
Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 26 и 1.

Ракам следует добавить к 
жизни внутренний огонь. Если 
старый источник вдохновения 
исчерпал себя, ищите новый. 
Это может быть реализация 
еще одной творческой идеи, 
новая дружба или огонь люб-
ви. В четверг используйте при-
лив сил в решении рабочих 
вопросов. В понедельник воз-
можны финансовые потери. 
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 27 и 1.

Атмосфера этой недели будет 
способствовать общению и 
новым знакомствам. Львам 
не придется прилагать мно-
го усилий, чтобы собеседник 
принял их точку зрения, стоит 
воспользоваться этим. Среда 
- удачное время для крупных 
приобретений. Понедельник 
успешен для активных дел.

Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 29.

Девы будут сосредоточены 
на обстановке в семье, вос-
питании детей и повышении 
качества своей жизни. Не 
стоит тратить много денег на 
дорогие вещи для дома, поза-
ботьтесь лучше о здоровом ду-
ховном микроклимате в семье. 
В среду не принимайте ответ-
ственных решений. В воскресе-
нье следите за своими вещами. 
Благоприятные дни - 27 и 1.
Неблагоприятные дни - 26 и 28.

Не стоит потакать своим 
желаниям. Звезды рекомен-
дуют Весам в этот период не 
играть в рулетку с судьбой. 
Если вы потеряете контроль 
над собой, то можете по-
пасть в череду нелицепри-
ятных событий. В четверг 
будьте аккуратны в личных 
отношениях. В понедельник 
не переедайте.
Благоприятные дни - 28 и 29.
Неблагоприятные дни - 26 и 1.

Взаимоотношения Скорпи-
онов с коллегами нельзя на-
звать гладкими. Если вы не-
достаточно уверены в своем 
собеседнике, не переходите 
на панибратство. Переступив 
черту, вы можете потерять 
доверительные отношения. 
В пятницу вас ждет успех на 
всех фронтах. Во вторник не 
опаздывайте.
Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 26 и 1.

Козероги наконец созреют 
и сделают решительный шаг, 
но, возможно, обстоятель-
ства сделают это первыми. 
Вы по-прежнему будете иметь 
свободу выбора и готовы ри-
сковать и даже жертвовать. 
В среду не принимайте от-
ветственных решений. В вос-
кресенье следите за своими 
вещами.
Благоприятные дни - 28 и 30.
Неблагоприятные дни - 27 и 1.

Водолеям не стоит пытаться 
предсказывать ход событий. 
Они будут разворачиваться 
не так, как вы ожидаете. Кро-
ме того, на ваши плечи может 
лечь тяжелый груз. Это может 
быть дополнительная физиче-
ская нагрузка или ответствен-
ность. Четверг удачен для 
крупных покупок. Не забудьте 
об отдыхе в выходные. 
Благоприятные дни - 28 и 2.
Неблагоприятные дни - 26 и 1.

У Рыб на этой неделе возмож-
ны частые перепады настрое-
ния и противоречивые наме-
рения. Кроме того, избегайте 
сейчас откровенных разгово-
ров по душам. В четверг при-
готовьтесь к неожиданным ви-
зитам. В понедельник оформ-
ляйте и подписывайте важные 
документы.

Благоприятные дни - 27 и 30.
Неблагоприятные дни - 28 и 2.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

26 АПРЕЛЯ - 
2 МАЯ

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

27 апреля - соединение Меркурия и Урана: велика вероятность сбоев в ра-
боте электроприборов и проблем на транспорте. Кроме того, сегодня мож-
но найти оригинальные решения трудных вопросов. 29 апреля Венера в 
Овне даст остро почувствовать жажду любви, подарит дружелюбие и жиз-
нерадостность. Посетите с друзьями культурное мероприятие.

За 90 дней микро-
скопические 
грибы видов 
Aspergillus terreus 
и Engyodontium 
album съели 27% 
полипропилена. Об 
этом «гастрономи-
ческом» открытии 
сообщает научный 
портал ScienceAlert. 
Эту их способность 
собираются исполь-
зовать на мусорных 
полигонах.

За 140 дней те же 
виды грибов разрушили 
пластиковые гранулы, 
пластиковую пленку и 
листы с алюминиевым 
покрытием и добав-
лением пластика. На 
сегодняшний день это 
рекордная скорость 
расщепления пластика 
грибами.

Полипропилен - проч-
ный пластик. Из него из-
готавливают бутылки 
для газированных на-
питков, крышки для них, 
пластиковые контейне-
ры для продуктов и пла-
стиковую посуду. Сам 
по себе полипропилен 
разлагается сотни лет. 
Все свалки мира и даже 
океаны уже заполнены 
отходами из него.

Интересные почвен-
ные грибы, которые с 

удовольствием питают-
ся пластиком, обнару-
жили химики из Сид-
нейского университета. 
Они целенаправленно 
искали биологические 
организмы, которые 
помогут в борьбе с за-
сильем пластикового 
мусора в мире. Сжигать 
пластик - не вариант: 
при этом образуются 
канцерогенные веще-
ства, вредные для чело-
века и животных.

Впрочем, грибы - не 
единственные создания 
природы, способные 
безвредно и довольно 
быстро справиться с 
пластиковым мусором. 
Живущие в компосте 
некоторые виды бак-
терий умеют разлагать 
пластик еще быстрее. 
Недавно в лабора-
торном эксперименте 
бактерии смогли рас-
щепить 90% пластика 
всего за 16 часов. 

К сегодняшнему дню 
ученые обнаружили 
уже около 400 микро-

организмов, ко-
торые тем или 
иным способом 
с разной скоро-

стью способны разла-
гать пластик.

Грибы в этом списке 
занимают особое ме-
сто, поскольку обычно 
разные виды микроор-
ганизмов очень изби-
рательны в видах пла-
стика, который едят. А 
грибы нет. Их мощные 
ферменты позволяют 
поедать практически 
любые виды синтетики. 
Грибы разлагают пла-
стик на более простые 
молекулы, а затем по-
глощают их.

Это очень полезная 
способность грибов для 
утилизации пластика на 
мусорных полигонах: 
ведь там смешаны раз-
ные виды пластика, что 
затрудняет их разложе-
ние бактериями.

Сейчас авторы ис-
следования изучают 
возможность коммер-
ческого применения 
своего открытия.

Олег Павлов

Ученые в Киотском университете создали устройство, стирающее 
ближайшие воспоминания, и стерли память у подопытных мышей. 
Об этом сообщает журнал Science. 

Прибор действует 
светом - как нейтрали-
затор из фантастиче-
ского фильма «Люди 
в черном», с помощью 
которого агенты стира-
ли память об увиденных 
инопланетянах у оче-
видцев НЛО. 

Сначала японским ис-
следователям пришлось 
ввести в мозг мышей 
аденовирус, связанный 
с флуоресцентным (ко-
торый светится в уль-
трафиолетовом свете) 
белком, и получить кон-
троль над сохранением 
информации в любом 
участке мозга.

При воздействии 
светом аденовирус вы-
деляет кислород, кото-
рый блокирует в мозге 
белок кофилин, помо-
гающий перевести кра-
тковременную память 
в долговременную. При 
нарушении этого про-
цесса информация в 
мозге сразу стирается, 
и в долговременной па-
мяти не остается воспо-
минаний о событии или 
переживании.

Ученые рассказали, 
что на мышей воздей-
ствовали светом два 
раза. Сначала подопыт-

ных мышей обучили 
доступной для грызу-
нов задаче, например: 
находить выход в лаби-
ринте и крутить колесо. 
После обучения задаче 
их облучили нейтрали-
затором в первый раз. 
А во второй раз - во 
время сна после обуче-
ния задаче.

В итоге облученные 
устройством для сти-
рания памяти грызуны 
полностью забыли все, 
чему их учили вчера. 
Хотя контрольная груп-
па мышей, проходившая 
те же задачи, но не под-
вергавшаяся облучению 
светом, наутро уже знала, 
где выход из лабиринта, и 
помнила все задания.

Ожидается, что даль-
нейшая разработка ней-
трализатора поможет 
создать устройство для 

врачей-психиатров, ко-
торые порой годами не 
могут вернуть в норму 
людей с посттравмати-
ческим расстройством. 
Речь идет о людях, кото-
рые пережили личную 
трагедию, насилие, ви-
дели ужасы войны или 
иные катастрофы и не 
смогли это пережить 
без вреда для психики.

Вот только что будет, 
если нейтрализатором 
начнут пользоваться во-
енные, чтобы создать не 
помнящего прошлого 
солдата или перевер-
бовать шпиона? Этот 
сюжет тоже неодно-
кратно обыгрывался в 
фантастических филь-
мах. Эксперименты с 
человеческой памятью 
могут быть опасны для 
общества.

Яна Полянская

Грибы, которые 
едят пластик

В Японии научились 
стирать память
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ТЕЛЕФОН 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА

975-22-50
8 (499)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обеденный стол с общим меню. 7. Клубок лапши в азиатской 
кухне. 10. Трава гусеничник в салатах. 11. Родина Иисуса Христа. 12. Сапоги - мод-
ный тренд. 13. Крошка-хищник, не боящийся кобр. 15. «Опрыскиватель» в ванной. 
16. Экипаж для Шерлока Холмса. 17. «Укутывающая» бумага. 18. Спартанский зем-
леделец. 19. Религия с тысячью и одним богом. 22. Казенная мебель работника. 25. 
Эстрадный речитатив. 26. Годовалый жеребенок. 29. Алексей, снявшийся в «  Жаре». 
31. Водная дорога Франции. 33. Создание «порции» металла. 35. Серебряная мо-
нета из Тифлиса. 36. «Дар» избирателя кандидату. 38. Имя композитора Кальмана. 
39. Крылатые «шлепки» Гермеса. 41. Пьеса Д. Килти «Милый …». 42. Элементарная 
частица без заряда. 44. Слуховая трубка Айболита. 47. Объемное изображение. 49. 
Баба в ступе. 50. Лама с ценной шерстью. 53. Ловкий плутишка. 55. Другое назва-
ние капсулы. 56. Углевод в молоке. 60. Внешняя оболочка субмарины. 61. Распи-
вочная с пиалами. 62. Музыкальная «посуда». 63. Лягушка с красным брюхом.  
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вымершее пресмыкающееся. 2. Турецкие туфли. 3. Просту-
пок с возмещением ущерба. 4. Длиннющая дудка гуцула. 5. Золотоносная река на 
Аляске. 6. Сыр на растительном белке. 7. Комедия с участием Луи де Фюнеса. 8. 
Грузинская актриса Софико. 9. Режиссер драмы «Ты у меня одна». 14. «Антилопа» 
Козлевича. 20. Актерские задатки в ребенке. 21. Культовая модель Chevrolet. 23. 
Бабочка-парусник. 24. Мультфильм Гарри Барди-
на. 27. Участник химического опыта. 28. Заим-
ствование от французов. 30. Его амплуа - Верка 
Сердючка. 32. Компьютерное исследование орга-
низма. 34. Багрянец на щеках. 37. Крупа из крах-
мала пальмы. 40. Удобрение, витающее в возду-
хе. 42. Настройка сложного агрегата. 43. Мудрец, 
что спит на гвоздях. 45. Мягкий знак в прошлом. 
46. След кетчупа на скатерти. 47. Город с зим-
ним вечером в названии фильма. 48. Гимнастика 
в цирке. 50. Райская птица рядом с сирином. 51. 
Выгоревшее место. 52. Вершины с горой Вашинг-
тон. 54. Крупный желтый горох. 57. Полный бал-
деж для тинейджера. 58. Сюжет картины в камор-
ке Карло. 59. Знакомый сказочного Нушрока.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кавардак. 7. Каббала. 
10. Обочина. 11. Разница. 12. Ежов. 13. Еме-
льян. 15. Рев. 16. Кий. 17. Айвенго. 18. Охра. 
19. Ноздрев. 22. Автопарк. 25. Вуз. 26. Лекси-
ка. 29. Обвес. 31. Охват. 33. Туризм. 35. Тире. 
36. Амиго. 38. Клей. 39. Святогор. 41. Ника. 
42. Круассан. 44. Пароварка. 47. Бультерьер. 
49. Фри. 50. Тефтели. 53. Клязьма. 55. Бутыл-
ка. 56. Реквием. 60. Носилки. 61. Остаток. 62. 
Лазарет. 63. Аленушка.  ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Кутерьма. 2. Варево. 3. Дневка. 4. Кофейник. 
5. Годе. 6. Дичь. 7. Карнавал. 8. Бандерас. 9. 
Амазонка. 14. Лед. 20. Завистник. 21. Разбор. 
23. «Таврия». 24. Атом. 27. Китайка. 28. Изби-
тость. 30. Вторник. 32. Хек. 34. Здоровье. 37. 
ОМОН. 40. Вега. 42. Каланча. 43. Уют. 45. РАФ. 
46. «Афоня». 47. Бигль. 48. Разбойница. 50. 
Трибунал. 51. Талызина. 52. Искариот. 54. Зов. 
57. Кета. 58. Истр. 59. Мука.

ОТВЕТЫ 
на суперкроссворд №17 (1530)

Отзыв на сайте турфирмы: «Дваж-
ды отдыхала в Тунисе одна. Была в 
Хаммамете и на Джербе. Ни одно-
го непристойного предложения или 
недостойного комплимента в свой 
адрес не слышала. Никто меня за 
руки не хватал и никуда не затаски-
вал! (Настя, 78 лет)».

Звонок в гостинице на ресепшен:
- Помогите, я с женой разругался, 

и она говорит, что хочет выброситься 
из окна!

- Это частный случай, к админи-
страции не имеет отношения.

- Имеет! Какого черта у вас окна 
не открываются?!

В отделе кадров:
- Я смотрю, у вас два диплома?
- Да, купила по акции.
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